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Выступление Михаила Дегтярева в ГДК на расширенном заседании правительства края

ГЛАВНЫЙ РЕЗУЛЬТАТ –  
СТАБИЛЬНОСТЬ
Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

Хабаровский край вышел на траекторию устойчивого динамичного развития. Об этом, апеллируя 
к цифрам и данным статистики, рассказал губернатор Михаил Дегтярев на первом в этом году 
расширенном заседании правительства региона. 

СТАБИЛЬНОСТЬ – ЭТО ГЛАВНОЕ

На заседании присутствовали главы 
муниципалитетов, представители всех 
ветвей власти региона, бизнеса, обще-
ственных объединений.

– Главные результаты 2023 года – 
это стабильное развитие экономики, 
увеличение доходов, социальная защи-
щённость людей. И это итог совмест-
ных действий, поддержки, которую 
нашему региону и всем людям оказы-
вает наш Президент Владимир Влади-
мирович Путин, – отметил губернатор 
Хабаровского края Михаил Дегтярев. 
– Ещё в 2013 году глава государства на-
звал развитие Дальнего Востока нацио-
нальным приоритетом на весь XXI век. 
На наших глазах эти слова воплотились 
в жизнь.

Принятая с подачи губернатора 
Михаила Дегтярева новая модель со-
циально-экономического развития 
Хабаровского края основана на эффек-
тивном использовании регионального 
потенциала и конструктивном взаимо-
действии с федеральным центром. Эта 
стратегия оказалась крайне результа-
тивной. Наш регион буквально за два-
три года не только практически решил 
ряд застарелых проблем, но и сделал 
качественный рывок по многим важ-
ным направлениям. И подобный курс 
региональных властей, и в первую 
очередь губернатора, нашёл полную 

поддержку со стороны Владимира Вла-
димировича Путина, которую он в оче-
редной раз выразил в ходе недавнего 
визита в Хабаровский край.

ДОЛГИ ВНИЗ, ДОХОДЫ ВВЕРХ

Как подчеркнул губернатор, край 
уверенно сокращает задолженность. 
Вспомните, ещё несколько лет назад он 
находился в едва ли не предбанкрот-
ном состоянии. Как итог реализации 
правильной Стратегии, задолженность 
краевого бюджета к концу прошлого 
года сократилась с 69% к собственным 
доходам до 47%. А главное, благодаря 
принятым по поручениям Президента 
России мерам, кредиты коммерческим 
банкам под высокие проценты удалось 
заменить на бюджетные со щадящими 
условиями. Коммерческим банкам Ха-
баровский край в настоящее время не 
должен ни копейки.

– Валовый региональный продукт 
по итогам прошлого года приблизил-
ся к отметке в 1 трлн 250 млрд рублей. 
Собственные доходы краевого бюджета 
с 2020 года выросли на 47 млрд рублей. 
По сравнению с 2022 годом мы зара-
ботали больше – на 16%, а именно – 
125 млрд 900 млн рублей. Начинали мы 
с 79 млрд рублей собственных доходов, 
– рассказал руководитель региона.

В крае вопреки западным санкциям 
и внешнему давлению растёт промыш-

ленность. Судостроение прибавило 
26%, авиастроение 8,3%, металлургия 
23%.

– Растёт инвестиционная привле-
кательность региона. В 2022 году ка-
питаловложения превысили 281 млрд 
рублей. По итогам прошлого года 
– уже 364 млрд рублей, за 9 месяцев 
рост составил почти 150%. Хабаров-
ский край – на третьем месте в стране 
по темпам, – констатировал Михаил 
Дегтярев.

ВРЕМЯ СТРОИТЬСЯ!

Посмотрите, сколько стало строить-
ся нового жилья! В краевой столице на 
Ореховой сопке, в Южном и Северном 
микрорайонах выросли целые леса из 
башенных кранов. Современные ком-
фортные дома возводятся круглосуточ-
но! По уточнённым данным, в 2023 году 
строители сдали 570 тысяч квадратных 

метров жилья. Столько не было даже 
в советские годы.

Очень большую пользу людям 
в нашем крае приносят запущенные по 
инициативе Владимира Владимирови-
ча Путина национальные проекты.

– Нацпроекты – это новые подхо-
ды и концентрация усилий всех уров-
ней власти ради благополучия людей! 
И нам есть чем гордиться, – подчер-
кнул Михаил Дегтярев.

Выросла продолжительность жиз-
ни: в 2023 году она впервые превысила 
70 лет. Благодаря дальневосточным ме-
рам поддержки рождаемости за 10 лет 
выросло в 2,5 раза число многодетных 
семей. Сейчас в крае 23,5 тысячи таких 
семей, в которых воспитывается почти 
79 тысяч детей.

Национальные проекты в нашем 
регионе дополнены пятью флагман-
скими инициативами в рамках Стра-
тегии развития края. На них Михаил 
Дегтярев остановился очень подроб-
но. Настоящим прорывом для круп-
нейших агломераций – Хабаровска 
и Комсомольска-на-Амуре – ста-
нут одобренные Президентом ма-
стер-планы долгосрочного развития. 
Готов также мастер-план для города 
Советская Гавань.

МЕСТО, ГДЕ ХОЧЕТСЯ ЖИТЬ

В завершение своего выступления 
руководитель Хабаровского края на-
помнил, что 2024 год объявлен Прези-
дентом Годом семьи. 23 января глава 
государства подписал указ «О мерах 
социальной поддержки многодетных 
семей».

– В свою очередь, мы делаем всё, 
чтобы наш регион был и оставался 
местом, где хочется жить, создавать 
семью и растить детей. В Год семьи 
в России и в Год молодежи в Хабаров-
ском крае мы дополним этот перечень 
новыми возможностями, – заявил Ми-
хаил Дегтярев.

В числе основных – ежемесячная 
денежная компенсация части расхо-
дов на оплату жилья и коммунальных 
услуг участникам спецоперации и их 
семьям, запуск проекта «Хабаровское 
долголетие», предоставление в про-
активном формате (то есть, людям 
больше не придётся писать заявления 
и собирать справки) краевого мате-
ринского капитала в связи с рождени-
ем второго ребёнка.

В этом году продолжится поэтапное 
открытие кабинетов социальных кура-
торов в 14 районах края. Они займутся 
помощью пожилым, инвалидам, мно-
годетным семьям в различных слож-
ных жизненных ситуациях. Солнечный 

и Ульчский районы получат передвиж-
ные медкомплексы, что сделает медпо-
мощь в крае ещё доступнее.

Появится и единый колл-центр по 
вопросам труда и занятости населения. 
Особая поддержка – самозанятым под-
росткам. По распоряжению губернато-
ра будет создан пункт бесплатного об-
учения предпринимательской деятель-
ности для молодежи.

МЫ ДЕЛ А ЕМ ВСЁ, ЧТОБЫ Н А Ш 

РЕГ ИОН БЫЛ И ОСТА ВА ЛСЯ МЕСТОМ, 

ГДЕ ХОЧЕТСЯ Ж ИТЬ, СОЗД А ВАТЬ 

СЕМЬЮ И РАСТИТЬ ДЕТЕЙ, – ЗА ЯВИЛ 

МИ Х А ИЛ ДЕГ ТЯРЕВ.
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КОРОТКО О ГЛАВНОМ

Важнейшие решения Президента России 
в феврале, которые касаются жизни 
большинства граждан нашей страны:

• Пособия, компенсации и льготы вырос-
ли на 7,4% для 20 млн граждан нашей 
страны. Президент РФ Путин объявил 
о дополнительных выплатах медикам 
с 1 марта 2024 года. Глава государства 
также пообещал, что модернизация 
первичного звена здравоохранения 
обязательно будет продолжена. Кроме 
того, в России запустят нацпроект по 
развитию технологий сбережения здо-
ровья. Он также сказал, что с 2024 года 
будут выравнены тарифы на оказание 
медицинской помощи в городах и сель-
ской местности, то есть существенно 
вырастет уровень финансовой под-
держки ФАПов, врачебных амбулато-
рий, других организаций первичного 
звена в небольших населенных пун-
ктах. Причем эти деньги должны идти 
прежде всего на зарплаты медикам. 
Президент распорядился, чтобы уже 
с 1 апреля медицинские работники на-
чали получать повышенные выплаты за 
март, то есть задним числом. Еще одно 
важное решение касается уже всех ме-
дицинских работников. Так, с 1 апреля 
регионы должны повысить до 50 про-
центов окладную часть их зарплаты, 
сохранив при этом дополнительные 
выплаты.

• Владимир Владимирович Путин пору-
чил увеличить число субсидированных 
авиарейсов на Дальний Восток. В срок 
до 1 марта правительству РФ поручено 
подготовить и представить предложе-
ния по увеличению в ДФО количества 
маршрутов, по которым воздушные пе-
ревозки пассажиров осуществляются 
с предоставлением субсидий из феде-
рального бюджета. 

• К началу марта Владимир Владими-
рович Путин также поручил принять 
решения, которые обеспечат людям, 
работающим и постоянно проживаю-
щим в районах Крайнего Севера и при-
равненных к ним местностях, выплату 
надбавок к заработной плате в полном 
размере и с первого дня работы. Сей-
час для получения северных надбавок 
нужно наработать в северных районах 
определённый стаж.

• Глава государства Владимир Владими-
рович Путин подписал закон о внесе-
нии изменений в Уголовный и Уголов-
но-процессуальный кодексы РФ, каса-
ющихся ответственности за публичные 
призывы к деятельности против безо-
пасности государства и за распростра-
нение ложных сведений о Вооружен-
ных силах РФ и исполнении органами 
государственной власти своих полно-
мочий. Теперь за подобные нарушения 
также будет предусмотрена конфиска-
ция имущества. 

ПОД ЛИЧНЫМ 
КОНТРОЛЕМ 
ГУБЕРНАТОРА
Глава региона Михаил Дегтярев продолжает хорошо зарекомендовавшую себя 
практику рабочих поездок в муниципалитеты региона, чтобы лично убедиться, 
как там идут дела, пообщаться с людьми на волнующие их темы. На этот раз 
он посетил Николаевск-на-Амуре и Охотск. 

В 
Николаевске-на-Амуре первым 
пунктом программы стал гор-
но-обогатительный комбинат на 
месторождении Полянка ООО 
«НГК-Ресурс». Компания явля-
ется резидентом ТОР «Никола-
евск», которая реализует инве-
стиционный проект по строи-

тельству современного золотодобываю-
щего предприятия. Губернатор изучил 
работу дробильного комплекса ГОКа, оз-
накомился с возможностями его обогати-
тельной фабрики, где как раз происходит 
процесс выплавки слитков драгметалла.

– На предприятии завершается гло-
бальная модернизация. Так, рекон-
струкция дробильно-сортировочного 
комплекса и цеха гидрометаллургии 
позволит увеличить производственную 
мощность ГОКа на треть и довести объ-
ем перерабатываемой руды до 3,5 млн 
тонн в год. Реализация инвестпроекта 
привлекла более 3,5 млрд рублей вложе-
ний и помогла создать более 600 рабо-
чих мест, – сказал Михаил Дегтярев.

Губернатор оценил работу Никола-
евской ТЭЦ, на которой продолжает-
ся процесс модернизации и перевода 
станции на природный газ. Он осмо-
трел турбинный и котельные цеха, 
главный щит управления. Сейчас на 
газе работают четыре из шести кот-
лоагрегатов. Это улучшило экологи- 
ческую обстановку в городе и значи-
тельно снизило издержки предприятия 
на производство тепловой и электри-
ческой энергии.

Важный вопрос в Николаевском 
районе – обеспечение небольших на-
селенных пунктов качественной элек-
троэнергией. Благодаря созданной ин-
женерной инфраструктуре площадок 
ТОР поселки Чныррах, Оремиф и Тней-
вах подключены к централизованному 
электроснабжению. Сегодня у людей, 
которые здесь живут, в домах светло 
и тепло.

 Вместе с тем, на энергообъекте име-
ется профицит тепловой и электриче-
ской мощностей.

– А значит, хороший задел для то-
го, чтобы экономика на нижнем Аму-
ре развивалась. Мы будем помогать 
предприятию, станем его дозагру-
жать, – подчеркнул глава края.

А дальше Михаил Дегтярев отпра-
вился в районный Дом молодежи, где 
встретился с участниками «Движения 
первых». Глава региона обсудил с ре-
бятами, как пройдет 2024-й, объявлен-
ный в Хабаровском крае Годом молоде-
жи, и выслушал их идеи и предложения.

Губернатор неформально общался 
с людьми прямо на улице, он живо ин-
тересовался тем, что их волнует. О чем 
они говорили? Что хотят летать больше 
и чаще. 

Михаил Дегтярев пообещал к лету 
увеличить частоту рейсов в Никола-
евск-на-Амуре. «Хабаровские авиа-
линии» и авиакомпания «Аврора» до-
бавят к своим рейсам и в расписание 
между краевым и районным центрами 
дополнительные. Всего их будет один-
надцать.

В Охотске продолжается рекон-
струкция местного аэропорта, работы 
начались в 2022 году. На сегодняшний 
день введена в эксплуатацию грунто-
вая взлетно-посадочная полоса, ко-
торая по проекту является резервной. 
В дальнейшем охотский аэропорт при-
обретет полосу из бетона. 

Строительство полосы в бетонном 
исполнении начнется в текущем году, 
на площадку уже завезено светосиг-
нальное оборудование и 5 тыс. бетон-
ных плит. В будущем аэропорт Охотска 
может стать хабом для авиаперевозок 
в северные регионы, через который 
будут завозиться грузы в больших объ-
емах и перевозиться пассажиры, не 
только сезонные рабочие, но и туристы.

Губернатор Хабаровского края Ми-
хаил Дегтярев во время  рабочей по-
ездки  в Охотский муниципальный 
округ осмотрел модернизированный 
по национальному проекту «Культу-
ра» местный ДК. Досуговый центр по-
лучил обновлённую сцену, оснащён-
ную современным светомузыкальным 
и мультимедийным оборудованием, 
и зрительный зал на 70 человек.

Напомним, реконструкцию этого 
объекта глава регионального прави-
тельства взял под личный контроль. 

В ДК Михаил Дегтярев встретился 
с его работниками, участниками дви-
жения «Волонтеры Охотска» и юнар-
мейцами, которые рассказали о своей 
деятельности в качестве добровольцев. 
Ребята регулярно помогают ветеранам, 
участвуют в патриотических акциях.

Михаил Дегтярев на месторождении Полянка

Встреча с учениками школы села Булгин Охотского округа
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УЗНАТ Ь,  ГД Е  НА ХОД ИТСЯ  ВАШ 
ИЗБИ РАТЕ Л ЬН Ы Й  У ЧАСТО К , 
М ОЖ Н О  НА  САЙТЕ  Ц И К .РФ 
И Л И  П О  ТЕ Л ЕФО НУ  «ГО РЯЧ ЕЙ 
Л И Н И И»:  (4212)  3 0 8-222 .

СУДЬБА СТРАНЫ В НАШИХ РУКАХ
Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

На финишную прямую вышла подготовка к основным выборам страны. С 15 по 17 марта в России пройдёт самое главное голосо-
вание – люди будут выбирать Президента Российской Федерации. От того, какой россияне сделают выбор, зависит будущее на-
шей страны, путь её развития и место в мире. Как к этому важнейшему событию готовится Хабаровский край, узнаем у эксперта.

В ГОСТИ К ИЗБИРАТЕЛЯМ

С середины февраля и вплоть до 
7 марта к каждому жителю Хабаров-
ского края с правом голоса должны 
прийти в гости представители край-
избиркома. Это беспрецедентная ак-
ция по информированию избирате-
лей о предстоящих в середине марта 
президентских выборах. Обходчики 
в специальной форме, с удостовере-
ниями идут в дома и квартиры лю-
дей, чтобы напомнить им о важности  
прийти с 15 по 17 марта на избира-
тельные участки и сделать свой выбор. 
Также они готовы ответить на любые 
вопросы об избирательном процессе. 
Как поступить, например, если в дни 
голосования у вас отпуск или коман-
дировка, если вдруг заболеете?

– В такой масштабной форме эта ра-
бота проводится впервые. Охвачена вся 
страна, все регионы, в одни и те же сро-
ки идут такие поквартирные обходы. 
Что-то похожее было раньше, напри-
мер, в 2018 году перед президентскими 
выборами мы старались обойти всех 
избирателей, проинформировать их 
о голосовании. Но тогда все данные об-
рабатывались вручную. Сейчас же мы 
задействуем новую информационную 
систему «ИнформУИК». Она не будет 
собирать никакие персональные дан-
ные, абсолютно безопасна с точки зре-
ния надёжности, – прокомментировал 
председатель избирательной комиссии 
Хабаровского края Денис Кузьменко.

В нашем регионе в проекте задей-
ствовано около 2800 обходчиков. Все 
они – сотрудники местных избиратель-
ных комиссий. Имеют опыт и прошли 
обучение. Обходчики рассказывают 
о дополнительных возможностях при 
голосовании, а также оставляют при-
глашения на выборы и информацию 
о зарегистрированных кандидатах. 
Они одеты в специальные жилеты, 
имеют значок в виде буквы «V», бейдж 
и удостоверение члена избирательной 
комиссии. Так что не бойтесь открыть 
дверь и поговорить с представителями 
избирательных комиссий.

НА ДРЕЗИНЕ И ВЕРТОЛЁТЕ

Хабаровский край – один из самых 
протяжённых по территории регионов 
России. Люди живут и работают в очень 
отдалённых и труднодоступных ме-
стах: метеорологи, оленеводы, рыбаки 
в открытом море, вахтовики. Одних 
только строителей Тихоокеанской же-
лезной дороги и порта Эльга в Тугу-
ро-Чумиканском районе несколько ты-
сяч. Традиционно в крае организуется 
досрочное голосование. Члены избира-
тельных комиссий добираются до из-
бирателей всеми доступными способа-
ми: вертолётами, высокопроходимыми 
автомобилями. Были случаи, когда за-
действовали железнодорожные дре-
зины! Будет организовано досрочное 
голосование и на выборах Президента 
России в марте этого года.

– Для людей, которые трудятся в мо-
ре, в горнодобывающей отрасли, тайге 
или на метеостанциях, мы организуем 
досрочное голосование. Что касается 
вахтовиков, задействованных на стро-
ительстве Тихоокеанской железной до-
роги, то туда, на место их работы, при-
будет комиссия Тугуро-Чумиканского 
района, и все люди смогут проголосо-
вать, – объяснил Денис Кузьменко. – 
К доставке на оленеводческие участки 
привлекаем снегоходы. Участки для го-
лосования организовываются прямо на 
судах. Где-то используется авиатранс-
порт. География Хабаровского края 
диктует нам условия для организации 
этого процесса, очень много куда мож-
но добраться только вертолётом.

МОБИЛЬНЫЙ ИЗБИРАТЕЛЬ

В мартовскую избирательную кам-
панию этого года предусмотрена мак-
симальная возможность, чтобы свой 
голос за Президента страны смогли 
отдать как можно большее число граж-

дан. В Хабаровском крае в настоящее 
время насчитывается 947  206 избира-
телей. Сам факт, что голосование будет 
трёхдневным, позволит большему ко-
личеству граждан воспользоваться сво-
им конституционным правом и прий-
ти на избирательный участок в один из 
дней 15, 16 или 17 марта. 

На выборах Президента РФ приме-
няется механизм «Мобильный изби-
ратель», который дает возможность 
избирателю проголосовать в любой 
точке нашей страны – вне зависимости 
от места регистрации. Для этого нужно 
заранее подать заявление о включении 
в список избирателей по месту нахож-
дения: c 29 января по 11 марта – че-
рез портал «Госуслуги», ТИК или МФЦ, 
а c 6 по 11 марта – в участковой избира-
тельной комиссии (УИК). В регионе уже 
подано около 8 тысяч таких заявлений. 
Например, хабаровчанин знает, что 
в дни голосования ему предстоит ко-
мандировка, условно, в Якутск. Как ему 
действовать, разъяснил председатель 
крайизбиркома.

– Вам нужно подать заявление и пе-
реписаться на тот участок, где вы смо-
жете проголосовать. Для этого можно 
обратиться в территориальную изби-
рательную комиссию либо в МФЦ или 
заполнить форму на сайте «Госуслуги». 
Такая возможность будет предоставле-
на по 11 марта. То есть, человек зара-
нее пишет, что будет голосовать в том 
же Якутске на определённом участке. 
В Хабаровском крае его убирают из 
списков, а в Якутии – вносят. С 6 марта 
по 11 марта это же можно будет сделать 
в любой участковой комиссии, – гово-
рит Денис Кузьменко.

ПРОЗРАЧНОСТЬ 
И ЛЕГИТИМНОСТЬ

Крупнейшие общественные и поли-
тические организации России объеди-
нили усилия для обеспечения прозрач-
ного и открытого наблюдения за голо-
сованием на президентских выборах. 

17 политических партий подписали со-
глашение с Общественной палатой РФ 
о независимом наблюдении за выбора-
ми Президента России. Документ пред-
усматривает контроль за чистотой всех 
процедур, совместное обучение наблю-
дателей, а также противодействие по-
пыткам внешнего вмешательства. 

– Центральной избирательной ко-
миссией направлены приглашения по-
рядка 100 странам мира, которые могут 
прислать своих наблюдателей. Если они 
действительно прибудут, то теоретиче-
ски могут и не ограничиться только Мос- 
квой или Санкт-Петербургом, но и при-
ехать в Хабаровский край. Традиционно 
таким наблюдателям Дальний Восток 
также интересен, поэтому мы не исклю-
чаем, что они могут приехать и в этот 
раз. Плюс Общественная палата Хаба-
ровского края готовит наблюдателей. 
Также будут наблюдатели от кандидатов 
и избирательных объединений. Всего 
порядка двух тысяч, даже чуть больше. 
У нас 743 постоянных избирательных 
участка, примерно по три человека на 
участок, – говорит председатель изби-
рательной комиссии Хабаровского края.

В Хабаровске будет организована 
работа Центра общественного наблю-
дения. Там установят 8 телевизионных 
панелей, на которые будет круглосу-
точно вестись трансляция с участковых 
избирательных комиссий Хабаровско-
го края, где установлены камеры. Таких 
участков 405, а охват составляет при-
мерно 75% от всего населения, которое 
имеет право голоса. 

Центр подготовится к работе за день 
до начала голосования, то есть 14 мар-
та. На панели всегда можно будет вы-
вести крупное изображение того или 
иного участка, если это потребуется. 
Наблюдатели в Центре будут работать 
все три дня голосования, с момента 
открытия УИКов вплоть до окончания 
подсчета бюллетеней и подписания 
протоколов. Камеры будут направлены 
на ящики для голосования и в целом 
помещение УИКа.

Председатель избирательной 
комиссии Хабаровского края 
Денис Кузьменко

Информирование избирателей Хабаровского края 
о выборах Президента РФ 15-17 марта 2024 года
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К О Р О Т К О  О  Г Л А В Н О М

САМЫЙ СТУДЕНЧЕСКИЙ РЕГИОН В ДФО

СВОЯ ФЕРМА НА ДВ ГЕКТАРЕ
В городе Вяземский Хабаровского края получатель земли по программе «Дальневосточный гектар» Ара Аллахвердян 
развивает фермерское хозяйство: выращивает овощи и разводит мелкий рогатый скот. Для реализации своего проекта 
он оформил 5 гектаров по государственной программе и ещё 24 гектара взял в аренду.

Хабаровский край сейчас является самым студенческим регионом на Дальнем 
Востоке России. Об этом заявил губернатор Михаил Дегтярев на прошедшем 
в краевой столице совете ректоров нашей территории, ЕАО, Магаданской и Са-
халинской областей.

- В
месте с тем, есть не-
сколько вопросов, ко-
торые нам предстоит 
решить. Ключевой из 
них – кадровое обе-
спечение экономики, 
которая развивает-
ся бурными темпа-

ми. У нас реализуются мегапроекты 
и мастер-планы развития Хабаровска 
и Комсомольска-на-Амуре. Всё это 
требует квалифицированных кадров, – 
рассказал Михаил Дегтярев.

Крупнейшим вузом края остаётся 
Тихоокеанский государственный уни-
верситет. На его базе по инициативе 
Президента России Владимира Влади-
мировича Путина создаётся межвузов-
ский кампус. К 2030 году в нём плани-
руется обучать до 30 тысяч студентов 
единовременно.

На состоявшемся в День науки, 8 фев-
раля, собрании ректор ТОГУ Юрий Мар-
фин рассказал молодым учёным и сту-
дентам о том, как уже сейчас в этом ве-
дущем вузе региона реализуются цели 
обозначенного главой государства деся-
тилетия науки и технологий.

– На сегодняшний день действу-
ет целый комплекс мер и мероприя-

тий, которые направлены на то, что-
бы молодые люди могли попробовать 
и в дальнейшем закрепиться в данной 
сфере человеческой деятельности, – 
сказал Юрий Марфин.

В ряде инструментов, направленных 
на поддержку молодых учёных, ректор 
ТОГУ выделил три блока. Это стипендии 
Президента Российской Федерации, 
правительства Российской Федерации, 
правительства Хабаровского края.

Их размер увеличивается, и букваль-
но несколько недель назад Президент 
Владимир Владимирович Путин пу-
блично заявил, что стипендия Прези-
дента Российской Федерации для сту-
дентов будет повышена до 30000 ру-
блей, – подчеркнул Юрий Марфин.

Второй крупной мерой поддержки 
молодых учёных ректор ТОГУ назвал 
возможность войти в состав научного 
коллектива получателей грантов.

– Наверное, самым серьёзным гран-
товым фондом сейчас является Россий-
ский научный фонд, который реали-
зует целый ряд отдельных программ, 
отдельных грантовых конкурсов пре-
зидентской программы для молодых 
учёных, – отметил Юрий Марфин.

Третьим направлением он назвал 
системную поддержку образователь-

ных и научных организаций Россий-
ской Федерации, которая реализуется 
по самым разным механизмам.

– Например, только с 2019 года в Рос-
сии было создано более 740 молодёж-
ных лабораторий, – прокомментиро-
вал ректор ТОГУ. – А сейчас действуют 
инфраструктурные программы, такие 
как, например, кампус мирового уров-
ня, который будет создаваться в Хаба-
ровске. Существуют отдельные меры 
поддержки образовательных органи-
заций на развитие научно-исследова-

тельского движения молодых ребят, та-
ких как конкурс студенческих научных 
обществ, заявку на который сейчас го-
товит Тихоокеанский государственный 
университет.

Еще одной темой для обсуждения 
стал путь студента в науку в Тихооке-
анском государственном универси-
тете. Юрий Марфин сообщил, что се-
годня ТОГУ предлагает для молодых 
людей, увлечённых сферой исследова-
ния и разработок, целый ряд возмож-
ностей.

Б
ывший военный, подполков-
ник в отставке, а ныне фер-
мер-дальневосточник активно 
пользуется мерами господ-
держки. На средства гранта 
«Агростартап» Ара Аллахвер-
дян купил мини-трактор, ко-
силку, пресс-подборщик, по-

строил большой хлев для скота. О сво-
ем проекте «на гектарах» фермер рас-
сказал Корпорации развития Дальнего 
Востока и Арктики (КРДВ).

– Наша семья переехала в Хабаров-
ский край в 2020 году, используя воз-
можности государственной программы 

В  ТО Г У  У  К А Ж Д О ГО  ТЫ СЯЧ И ,  Н Е Т,  –  М И Л Л И О Н  ВОЗМ ОЖ Н О СТЕЙ ,  В  ТО М  Ч И С Л Е 
В  СФЕРЕ  НА У Ч Н ЫХ  И СС Л Е Д О ВАН И Й  И  РАЗРАБОТО К ,  П ОТО МУ  Ч ТО  ЭТО  –  П РИ О РИТЕ Т 
Д ЛЯ  РО ССИ Й СКО Й  ФЕ Д ЕРАЦ И И ,  –  СК АЗА Л  РЕК ТО Р  ТО Г У  Ю РИ Й  МАРФИ Н.

содействия переселению соотечествен-
ников, проживающих за рубежом, – 
рассказал Ара Аллахвердян. – Готовясь 
к переезду, в интернете я много читал 

о возможностях, которые имеются на 
Дальнем Востоке для предпринимате-
лей. Так узнал о программе «Гектар». 
Изучил её условия, многое взял на за-
метку. После переезда в Российскую 
Федерацию и получения всех необхо-
димых документов наша многодетная 
семья оформила пять «дальневосточ-
ных гектаров» близ села Отрадное, ко-
торое находится недалеко от города 
Вяземский. 

Ара Аллахвердян рассказывает, что 
место для строительства фермы было 
выбрано удачно. Недалеко от гектаров 
расположены необходимые объекты 
инфраструктуры: дорога и линия элек-
тропередачи. После обращения в энер-
госбытовую организацию специалисты 
оперативно провели электричество 
к границам участков. Новые возможно-
сти позволили фермеру скорректиро-
вать бизнес-план, а затем подготовить 
и направить в краевой Минсельхоз до-
кументы на получение гранта «Агро-
стартап». В результате проведения кон-
курса животноводческому хозяйству 
Аллахвердяна были одобрены средства 
в размере 3 млн рублей. 

– На эти деньги мы смогли постро-
ить большой хлев для скота площадью 
330 кв. м, – рассказал фермер. – Здесь 
есть отдельные загоны для коз и для 
овец, ясли для молодняка и родильное 
отделение, место для дойки и комна-
та для хранения молока, кормовой 
склад для зерна и овощей и небольшое 
помещение с инфракрасной лампой 
для обогрева птицы и кроликов. На 

средства гранта мы купили сепара-
тор, вакуумный доильный аппарат 
и холодильник, а также сельскохозяй-
ственную технику. Оборудовали глу-
боководную скважину. Над её выходом 
построили хозяйственное помещение, 
где хранится инвентарь. В перспекти-
ве на ферме будет смонтирована вен-
тиляция, установлены автоматиче-
ские поилки для скота. Кроме фермы 
и пастбища «на гектарах» расположе-
ны пахотные земли, где выращивают-
ся картофель, кабачки, тыква, свёкла, 
морковь. 

– Молоко и мясо – баранину и козля-
тину – мы реализуем на местном рын-
ке. Излишки молока сдаем на молоко-
завод. Ветеринарное сопровождение 
фермы ведут местные специалисты, 
а информация о наших товарах вне-
сена в Федеральную государственную 
информационную систему «Мерку-
рий», которая обеспечивает и контро-
лирует высокое качество сельхозпро-
дукции. Надеемся, что через пять лет 
общее поголовье овец и коз у нас вы-
растет до 400. Планируем оформлять 
землю в собственность, развивать 
хозяйство, использовать новые меры 
поддержки, которые предпринимате-
лям на Дальнем Востоке предостав-
ляет программа «Гектар», – говорит 
фермер. 

13,5

НАП О М Н И М,  Ч ТО  П РО ГРАМ МА 
«Д А Л ЬН ЕВО СТОЧ Н Ы Й  ГЕК ТАР» 
РАБОТАЕ Т  НА  Д А Л ЬН ЕМ 
ВО СТО К Е  У Ж Е  БОЛ ЕЕ  7  Л Е Т. 
С  АВГ УСТА  2021  ГОД А  О НА 
РАСП РО СТРАН И ЛАСЬ  НА 
ТЕРРИТО РИ Ю  АРК ТИЧ ЕСКО Й 
ЗО Н Ы  РО ССИ Й СКО Й  ФЕ Д ЕРАЦ И И.

тыс. 
участков

выдано жителям Хабаровского 
края с начала действия программы 
«Дальневосточный гектар»
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АК ТИ ВН О СТ Ь  И  П РЕ Д П РИ И МЧ И ВО СТ Ь  М ЕСТН ЫХ  П РО ИЗ-
ВОД ИТЕ Л ЕЙ  Л И Ш Ь  П ОД ТВЕРЖ Д АЮТ  С Л О ВА  П РЕ ЗИД ЕНТА 
ВЛА Д И М И РА  П У ТИ НА ,  КОТО РЫ Й  СК АЗА Л ,  Ч ТО  У  НАС 
Ж И ВУ Т  ОЧ ЕН Ь  ЭН ЕРГИЧ Н Ы Е  И  Д Е ЯТЕ Л ЬН Ы Е  Л ЮД И.

БЛАГОД АРЯ  П ЕРЕ ЗАГРУЗК Е  О РГАН О В 
ГО СУП РАВЛ ЕН И Я ,  КОТО РУЮ  П РО ИЗВЁ Л  М ИХ АИ Л  Д ЕГ ТЯ РЕВ 

П О С Л Е  НАЧА ЛА  РАБОТЫ  В  Х АБАРО ВСКО М  К РАЕ ,  ИЗМ ЕН И Л О СЬ 
ОТН О Ш ЕН И Е  ВЛАСТЕЙ  К  БИЗН ЕСУ.
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ИНВЕСТОРАМ НАЙДУТ ЕЩЁ 500 ГА ЗЕМЛИ

МЕСТНЫЙ ПРОИЗВОДИТЕЛЬ 
ВЫХОДИТ НА МИРОВОЙ РЫНОК
Губернатор Михаил Дегтярев проинспектировал работу предприятий пищевой и перерабатывающей промышленности 
края. Глава региона побывал на производстве хлебобулочных и колбасных изделий, мяса, зернового и молотого кофе, 
а также осмотрел линию по выпуску майонезов, кетчупов и томатной пасты.

Губернатор Хабаровского края Михаил Дегтярев в ходе очередного заседания 
президиума правительства региона поднял тему привлечения инвестиций 
и развития инноваций. Глава субъекта особо подчеркнул, что в настоящее 
время мы единственные в Дальневосточном федеральном округе, кто по этой 
теме входит в топ-20 по России, но на этом останавливаться рано.

П
ервым пунктом объезда стала 
компания «Виорд» – одно из 
ведущих хлебопекарных пред-
приятий региона, которое уже 
20 лет радует хабаровчан и жи-
телей края своей продукцией. 
Ассортимент насчитывает бо-
лее 50 наименований: пицца, 

хлеб, хлебобулочные и мучные конди-
терские изделия, торты и пирожные.

Глава региона осмотрел мощности 
производственных цехов и склад гото-
вой продукции, пообщался с коллекти-
вом. Здесь трудятся 116 человек, многие 
из них – со дня основания компании.

– Предприятие «Виорд» – это леген-
дарные пиццы, производство которых 
началось, когда его хозяйка 20 лет на-
зад в другом городе попробовала пиц-
цу и привезла эту идею в Хабаровск. 
А сейчас в год они производят около 
3000 тонн продукции, – прокомменти-
ровал Михаил Дегтярев.

Примечательно, что в выпечке став-
ших уже легендой пицц от «Виорда» 
используется исключительно отече-
ственное сырье, часть – местного про-
изводства: соусы и колбасы. Один из 
поставщиков последних – ООО «Мясо-
оптторг». Несмотря на то что компания 
молодая, она уже наладила выпуск свы-
ше 150 видов колбасных изделий, де-
ликатесов и полуфабрикатов, которые 
пользуются спросом в соседних регио-
нах. Только в прошлом году здесь было 
произведено 1,5 тысячи тонн продук-
ции. Но это не предел: компания готова 

модернизировать мощности, увеличив 
их минимум на 20%.

– Наша мясопереработка отвоевыва-
ет рынок у предприятий из централь-
ной России. Мы в этом поддерживаем их 
льготными кредитами по линии краево-
го Фонда поддержки промышленности, 
по линии поставок и производства мяса 
– будем создавать и расширять фермер-
ские хозяйства, – подчеркнул губернатор.

Однако повышение доли присут-
ствия на рынке зависит не только от 
новых производственных линий, но 
также от внедрения бережливых тех-
нологий: ООО «Мясооптторг» является 
участником нацпроекта «Производи-
тельность труда». Благодаря оптимиза-
ции рабочих процессов их эффектив-
ность в среднем увеличилась на 15%

Продукция еще одного хабаровского 
предприятия знакома многим горожа-
нам с детства – МЖК «Хабаровский». 
70 лет масложиркомбинат – единствен-
ный в Хабаровском крае – выпускает 
высококлассный майонез, майонезные 
соусы, кетчупы и томатную пасту, кото-
рых только за прошлый год здесь про-
изведено более 2,5 тысячи тонн. Ассор-
тимент насчитывает 50 наименований.

Михаил Дегтярев проинспектировал 
действующее производство, изучил 
возможности нового оборудования, на-
ладчики для него прибыли из Москвы, 
и пообщался с работниками. МЖК гор-
дится не только своей продукцией, но 
и коллективом, в котором есть целые 
трудовые династии.

– Масложиркомбинат – предприятие 
с историей, где идет техперевооружение. 
Соблюдается культура производства, ре-
цептура. Полюбившиеся всем майонезы, 
соусы выпускаются в нарастающих объе-
мах, – пояснил Михаил Дегтярев.

МЖК не стоит на месте. Одно из 
самых перспективных направлений 
– выпуск двух новых видов эксклю-
зивной продукции с дальневосточны-
ми акцентами – майонез «Морской» 
с ламинарией японской и с экстрактом 
трепанга. Товар был презентован на 
фермерской ярмарке выставки-фору-
ма «Россия», Днях Хабаровского края 
в Совете Федерации Федерального Со-
брания Российской Федерации.

Есть в Хабаровском крае и вовсе 
оригинальное производство обжа-

ренного зернового и молотого кофе, 
капсульного варианта, а также фер-
ментированного кофе со вкусами та-
ежных эндемиков: лимонника, ши-
повника, черной смородины. Послед-
нее становится настоящим брендом 
региона. Первые партии были пред-
ставлены в Совете Федерации на вы-
ставке, посвященной Хабаровскому 
краю. Есть и первые экспортные по-
ставки в Китай.

Компания Siesta Coffee – это неболь-
шая команда молодых и амбициозных 
людей, которая в 2023 году реализо-
вала 100 тонн готового продукта. Их 
кофе можно найти не только в торго-
вых сетях и кофейнях нашего края, но 
и в Приморье, Амурской и Новосибир-
ской областях, в Санкт-Петербурге, Мо-
скве, а также за рубежом – в Белоруссии 
и Казахстане.

– Интересный проект энтузиастов, 
которые начинали с обычной торгов-
ли кофе и его приготовления, а сегод-
ня вышли уже на производство. Сейчас 
мы хотим, подключив нашу науку и ра-
ционализаторов, создать уникальную 
технологическую линию по ускоренно-
му ферментированию зерен и запатен-
товать ее, – заявил глава региона.

которое сейчас возводит промышлен-
но-производственный комплекс по 
выпуску стройматериалов, и ООО «Фа-
брика полимерных изделий», планиру-
ющее наладить выпуск композитных 
материалов и строительство судов.

В этом году в работе находится уже 
восемь проектов с общим объемом вло-
жений в 26 миллиардов рублей, в том 
числе крупные транспортно-логисти-
ческие и оптово-распределительные 
центры. Часть инвесторов будут раз-
мещены в северной индустриальной 
зоне, отраженной в мастер-плане раз-
вития Хабаровска, и займут 100 гекта-
ров из имеющихся 126 гектаров. Таким 
образом, сегодня остро стоит вопрос 
создания новых площадок с преферен-
циальными режимами. Директор АПИ-
РИ предложил выделить под эти цели 
участок в 400-500 гектаров.

– Поддерживаю вашу работу по биз-
нес-проектам  мастер-плана Хабаров-
ской городской агломерации. И предло-
жение по подготовке новых площадок 
ТОР в 400-500 гектаров тоже поддер-
живаю! Давайте сделаем это. Так как 
это большая межведомственная работа, 
нужен координатор. Им выступит Мин- 
экономразвития края, – обратился к до-
кладчику губернатор Михаил Дегтярев.

Глава региона также дал поручение 
АПИРИ, касающееся проекта создания 
технопарка «Амур» рядом с межвузов-
ским кампусом, который поддержал 

Президент России Владимир Владими-
рович Путин во время своего визита 
в Хабаровск. Так, по линии Минэко-
номразвития страны будут выделены 
средства на инфраструктуру, а на уров-
не края предстоит серьёзно поработать 
с резидентами и наполнить «Амур» 
бизнесом. Данный вопрос агентство 
должно взять на себя и начать взаимо-
действие с предпринимателями, ТОГУ 
и органами власти.

Параллельно важно продолжать раз-
вивать инновации через запуск техно-
логических проектов в рамках опорно-
го проекта «Технологический прорыв». 
Только по итогам 2023 года в цепочку 
поставщиков крупных предприятий 
благодаря агентству были привлечены 
малые технологичные компании с об-
щей суммой контрактов на 150 милли-
онов рублей при плановом показателе 
в 25 миллионов.

Отметим, что благодаря перезагруз-
ке органов госуправления, которую 
произвёл Михаил Дегтярев после нача-
ла работы в Хабаровском крае, измени-
лось отношение властей к бизнесу. Если 
раньше их воспринимали в лучшем слу-
чае как помеху, а то и источник поборов, 
то теперь – как равноценного партнера, 
которому надо помогать. Смена управ-
ленческой парадигмы нашла свое отра-
жение в сухих цифрах. Это и рост объе-
ма поступающих в регион инвестиций, 
и всевозможные рейтинги.

С
ейчас в крае активно работа-
ет Агентство по привлечению 
инвестиций и развитию инно-
ваций (АПИРИ). Как отметил 
Михаил Дегтярев, оно является 
основным ресурсным центром 
для содействия привлечению 
средств в экономику субъекта. 

Агентство также выступает якорным 
элементом внедрения регионального 

инвестиционного стандарта, выпол-
няющим функции «одного окна» для 
бизнеса.

Как рассказал руководитель агент-
ства Владимир Комков, выступая 
с докладом, в прошлом году на сопро-
вождении АПИРИ было девять про-
ектов с общим заявленным объемом 
инвестиций 3,9 миллиарда рублей. 
Среди них – ООО «ДСК-инжиниринг», 
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ГРАЖДАНСКАЯ ОБОРОНА 
ВОЗВРАЩАЕТСЯ

С СЕНТЯБРЯ ЭТОГО ГОД А ОБЖ 

ДОПОЛНИТ К У РС Н АЧ А ЛЬНОЙ ВОЕННОЙ 

ПОДГОТОВК И, ПЕРВОЙ ПОМОЩИ, 

ШКОЛЬНИКОВ Н АУ Ч АТ ПРА ВИЛЬНОМ У 

ПОВЕДЕНИЮ ПРИ ЧРЕЗВЫ Ч А ЙНОЙ 

СИТ УА ЦИИ.

А Н А С Т А С И Я  Ш У С Т О В А

Признайтесь, уважаемые читатели, кто из вас хорошо знает основы гражданской обороны? 
Как, например, правильно надевать противогаз, куда бежать в случае техногенной угрозы, что 
брать с собой, как наложить жгут при ранении? К сожалению, о том, насколько эта тема важна, 
мы вспоминаем, оказавшись один на один с бедой. 

«ТРЕВОЖНЫЙ ЧЕМОДАНЧИК» 
НУЖЕН ВСЕМ

Вернуть гражданскую оборону в на-
шу жизнь на должный уровень решило 
МЧС. Определено несколько городов 
в России, где будет реализовывать-
ся пилотный проект. В список попал 
Комсомольск-на-Амуре. Здесь разра-
батывается интерактивная карта с ме-
стами для укрытий и специальными 
заглубленными помещениями, это 
могут быть подвалы, подземные пе-
реходы и тому подобное, всё, где мож-
но временно укрыться, переждать ЧС, 
например, землетрясение и т.д. Все 
такие места отмечены на интерактив-
ной карте, которая доступна всем на 
сайте мэрии Комсомольска. Пока она 
не окончательна, объекты туда еще 
вносятся. 

– Впервые этот опыт опробовали 
в Белгороде. Сейчас мы взяли его за 
основу и используем в Комсомоль-
ске-на-Амуре. При необходимости 
людей из подобных заглубленных 
помещений потом эвакуируют в без-
опасный район, – отметил замести-
тель начальника ГУ МЧС России по 
Хабаровскому краю (по гражданской 
обороне и защите населения) Андрей 
Прокопенко.

В этом году подобная работа будет 
уже проводиться во всем крае. Кро-
ме того, до конца года МЧС планирует 
озаботиться тем, чтобы во всех много-
квартирных домах появились стенды 
с информацией о том, что такое «тре-
вожный чемоданчик», что нужно де-
лать в случае включения системы опо-

вещения, где находятся эвакуационные 
пункты. Чтобы эта информация всегда 
была под рукой, на этот же стенд поме-
стят QR-коды. По ним можно будет ска-
чать памятку и открывать ее в случае 
необходимости. 

Кстати, Андрей Прокопенко считает, 
что «тревожный чемоданчик» должен 
присутствовать в каждом доме. Это 
сумка, куда необходимо сложить ап-
течку, фонарик, консервы, нож, спички, 
что-то из одежды, копии документов. 

ВНИМАНИЕ!

Как только случается ЧС, должны 
включиться сирены оповещения. Этот 
звук нам всем хорошо известен, слы-
шим мы его два раза в год, в тот мо-
мент, когда специалисты проверяют ее 
исправность. Но знаем ли мы, как себя 
вести, если тревога будет не учебной, 
а настоящей? 

Как говорят в МЧС, как только про-
звучал сигнал, нужно включить телеви-
зор или радио, прослушать информа-
цию о том, что происходит и как нужно 
действовать. Причем делать это нужно 
не только во время реального ЧС, но 
и в ходе плановых проверок. Так граж-
дане смогут отработать механизм дей-
ствий, довести их до автоматизма. Как 
следствие, знания и опыт помогут из-
бежать стресса и лишней паники в слу-
чае настоящей угрозы.

ХОРОШО ЗАБЫТОЕ

В советское время гражданскую 
оборону в обязательном порядке пре-

подавали в школах. Но потом эта тема 
ушла в разряд неважных, как и предмет 
ОБЖ, где подростков обучают элемен-
тарным навыкам выживания. 

В 2022 году предмет приобрёл но-
вое значение. С сентября 2024 года 
дисциплину дополнит курс началь-
ной военной подготовки, первой по-
мощи, школьников научат правиль-
ному поведению при чрезвычайной 
ситуации.

Получается, что все новое – это хо-
рошо забытое старое. В современных 
условиях, в том числе во время про-
ведения СВО, у самих школ сформи-
ровался запрос на ОБЖ. Уже сейчас 
специалисты гражданской обороны 
учат ребят элементарным вещам: на-
ложить жгут, надеть противогаз. Все-
му тому, что буквально недавно уме-
ли все.

Иными словами, подобная подго-
товка научит школьников оценивать 
непредвиденную ситуацию, правиль-
но вести себя в ней. Мы же учим детей 
не перебегать дорогу на красный свет, 
объясняем правила и последствия их 
нарушения. Все это нужно для того, 
чтобы выработать у ребенка алгоритм 
действий. 

Вспомним 1986 год – аварию на 
Чернобыльской атомной станции. 
Трагедия, которая потрясла весь мир. 
Теперь перенесемся на Дальний Вос-
ток. На Сахалине – у наших близких 
соседей – в 1995 году произошло самое 
сильное землетрясение в истории Рос-
сии. 17 секунд ужаса – и город Нефте-
горск фактически стерло. А буквально 
10 лет назад Хабаровский край прошел 
испытание большой водой. Катастро-
фическое наводнение затронуло наш 
регион, Амурскую и Еврейскую авто-
номную область. Коснулась беда и на-
ших китайских соседей – провинции 
Хэйлунцзян.

Трагические страницы в нашей 
истории отмечены множеством 
жертв. Однако их количество мог-
ло быть в десятки раз меньше, если 
бы люди знали основы гражданской  
обороны.
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Заявки на участие в программе 
принимаются на постоянной 
основе. Общая квота на весь 
Хабаровский край составляет 
30 человек. Подать заявление 
можно по адресу: ул. Владиво-
стокская, 57, каб. 20, а задать 
вопросы – по телефону:  
8 (4212) 55-68-53.

Сайт: автотайм.рф
Адрес: Хабаровск, ул. Муравьева-Амурского, 9.
*АВТОТАЙМ. Услуга предоставляется ООО «АВТОКРЕДИТ». 
Не является кредитной организацией. Автокредит предо-

ставляется банками-партнерами: ПАО «РОСБАНК», лицензия ЦБ РФ №2272, 
ПАО «Банк ВТБ», лицензия ЦБ РФ №1000, АО «Тинькофф Банк», лицензия ЦБ РФ 
№2673.
Подробности уточняйте у операторов по телефону: +7 (800) 500-03-04.

С П Р А В К А

С П Р А В К А

НЕВОЗВРАТНЫЙ КРЕДИТ НА УЧЁБУ

ОТКРЫТИЕ ЦЕНТРА АВТОКРЕДИТОВАНИЯ

AUTOTIME работает в режиме «од-
ного окна». В распоряжении центра – 
вся доступная в Хабаровском крае ли-
нейка автокредитов. Благодаря этому 
подобрать и одобрить кредит можно 
для любого человека и на любой авто-
мобиль, найденный на «Дроме», «Ави-
то», в автосалоне или на авторынке.

Эдуард Мункуев, региональный ру-
ководитель центра автокредитования:

– Когда клиент приходит к нам 
в офис, мы начинаем с разговора о том, 
какой примерно автомобиль интересу-
ет человека, какой ежемесячный пла-
теж будет ему комфортен, есть ли у не-
го первоначальный взнос и так далее. 
Исходя из этой информации понима-
ем, у каких банков есть продукты, под-
ходящие нашему клиенту.

Таким образом, можно получить ав-
токредит на комфортных для клиента 
условиях – без КАСКО, с любым перво-
начальным взносом, с кредитной исто-
рией или без нее. Есть даже програм-
мы, позволяющие не оставлять приоб-
ретаемый автомобиль в залог банку.

Специалисты центра автокреди-
тования AUTOTIME аккредитованы 
в ведущих банках города. Они само-
стоятельно заводят заявки в те кре-
дитные организации, условия которых 
подходят клиенту. Для этого доста-
точно двух документов, удостоверяю-
щих личность, – например, паспорта 

и водительского удосто-
верения. Оформление за-
нимает не более 60 минут, 
которые можно провести 
в комфортабельном офисе 
компании. Кредитный до-
говор заключается напря-
мую с банком, который вы 
выберете прямо в офисе 
AUTOTIME.

Чтобы сделать процесс 
приобретения автомоби-
ля еще более комфортным, 
клиентам центра автокре-
дитования предоставляется 
бесплатная услуга – про-
фессиональный подбор ав-
томобиля.

Если клиент не опреде-
лился с конкретным авто-
мобилем, ему поможет пер-
сональный специалист по 
подбору, который изучит 
предложения на «Дроме», 

«Авто.ру» и других площадках, съездит 
на авторынок и подберет лучший, с точ-
ки зрения пожеланий клиента, автомо-
биль. Техническое состояние машины 
оценивается с помощью специального 
оборудования по 78 параметрам. И са-
мое главное – центр AUTOTIME дает га-
рантию на подобранный автомобиль. 
Таким образом, можно быть на 100% 
уверенным в своем выборе.

Город Хабаровск присоединился к программе «Образовательный кредит», которая ранее была доступна только в муниципальных 
районах региона. Теперь благодаря ей студенты педагогических специальностей смогут получать образование за счёт бюджета субъекта, 
но с некоторыми условиями.

«
Образовательный кредит» во 
многом схож с системой целево-
го набора. Но договор на целевое 
обучение заключается с выпуск-
никами школ, а здесь претендо-
вать на компенсацию расходов 
на получение специальности мо-
жет уже студент – учащийся выс-

шего или средне-специального учреж-

дения, независимо от курса. С момента 
заключения договора за него начинает 
платить бюджет Хабаровского края. 
Помимо этого существуют и другие ме-
ры поддержки.

Присоединиться к программе мо-
гут студенты, закончившие школу со 
средним баллом по аттестату не ниже 
четвёрки и сейчас успевающие на «хо-

рошо» и «отлично». Возвращать «об-
разовательный кредит» не нужно. Тут, 
как и в ситуации с целевиками, человек 
после окончания учебного заведения 
должен три года отработать в одном из 
учреждений образования в Хабаров-
ске. А без трудоустройства их точно не 
оставят.

– По программе правительство Ха-
баровского края помимо обучения за 
счёт бюджета готово оплачивать сти-
пендию, проживание в общежитии, 
а также проезд к месту практики или 
трудоустройства. Необходимо отме-
тить, что студенты старших курсов ис-
полняют свои обязанности по договору 
на общих условиях, то есть учащиеся за 
счёт государства в любом случае долж-
ны будут отработать все три года в том 
учреждении, куда их определили. Если 
же условия договора будут нарушены, 

то участник программы обязан вер-
нуть деньги за обучение и выплатить 
неустойку, – рассказали нашему кор-
респонденту в пресс-службе краевого 
министерства образования.

ПРИСОЕДИНИТЬСЯ К ПРОГ РА ММЕ 

МОГ У Т СТ УДЕНТЫ, ЗА КОН ЧИВШИЕ 

ШКОЛ У СО СРЕДНИМ БА ЛЛОМ ПО 

АТ ТЕСТАТ У НЕ НИ Ж Е ЧЕТВЁРК И 

И СЕЙ Ч АС УСПЕВА ЮЩИЕ Н А «ХОРОШО» 

И «ОТЛИ ЧНО».

Процесс автокредитования стал более удобным и доступным для хабаровчан – в Хабаровске на улице Муравьева-Амурского, 9  
открылся офис центра автокредитования AUTOTIME*, который объединяет ведущие российские банки по автокредитованию и услугу 
профессионального автоподбора для клиентов.
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ГДЕ НАС НАЙТИ
г. ХАБАРОВСК

ул. Комсомольская, 67 | Гостиница «Экспресс»
ул. Комсомольская, 79 | Гостиница «Саппоро»
ул. Ленина, 4 | Дом радио
Амурский б-р, 2 | Гостиница «Интурист»
ул. Шевченко, 5 | Гостиница «Парус»
ул. Шевченко, 9 | Единая Россия
ул. Истомина, 64 | Хабаровск Сити, бутик-отель
ул. Фрунзе, 68 | Главпочтамт
ул. Фрунзе, 61 | Министерство культуры Хабаровского 
края
ул. Фрунзе, 70 | Минэкономразвития/ Крайизбирком
ул. Фрунзе, 72 | Комитет по делам ЗАГС
ул. Фрунзе, 67, каб. №122 | Минсоцзащиты
ул. Фрунзе, 71 | Министерство ЖКХ
ул. Тихоокеанская, 136 | ТОГУ (центральный вход,  
на 2 этаже в холле)
ул. Муравьева-Амурского, 32 | Минздрав
ул. Дзержинского, 36 | Редакция «ХКС»
ул. Карла Маркса, 56 | Правительство Хабаровского края
ул. Пушкина, 23А | Комитет по инф. политике
ул. Пушкина, 23А | Ассамблея
ул. Павловича, 1Б | Краевая клиническая больница №2
ул. Волочаевская, 6 | Администрация Хабаровского р-на
ул. Ленина, 29 | Гостиница «Амур»
ул. Запарина, 76 | Клинический центр восстановительной 
медицины
ул. Запарина, 76 | КГУП «Недвижимость»
Запарина, 83 | Консультативно-диагностический центр 
«Вивея»
Амурский б-р, 43 | Гражданпроект
Ленинградская, 28 | Экодом (главный вход)
ул. Воронежская, 19А | Гостиница «Пять звёзд»
ул. Воронежская, 18 | Автовокзал
ул. Муравьева-Амурского, 4 | Хабаровские профсоюзы
ул. Карла Маркса, 109 | Клинико-диагностический центр
ул. Краснодарская, 9 | Краевая больница №1
ул. Краснодарская, 9 | Краевая поликлиника №1
ул. Краснодарская, 2В | Федеральный центр сердечно- 
сосудистой хирургий
ул. Тихоокеанская, 213 | Поликлиника, городская 
клиническая больница №10
ул. Узловая, 7 | Военный комиссариат Индустриального 
района
ул. Суворова, 38 | Городская поликлиника №11
Ул. Школьная, 13 | Почтовое отделение №32
ул. Карла Маркса, 143Г | Почтовое отделение №31
Матвеевское шоссе, 28Б | Аэропорт «Бизнес-зал» 
Матвеевское шоссе, 30 | Гостиница «Аэрополис»
Матвеевское шоссе, 30 | «Хабаровские авиалинии»
ул. Карла Маркса, 144 | Гостиница «Зарина»
ДОС, 42А | Городская поликлиника №7
пер. Ленинградский 13 | Почтовое отделение №21
ул. Тихоокеанская, 171А | МФЦ №3
ул. Воронежская, 47А | ТЦ «Опора», 7 этаж, БТИ
ул. Серышева, 31Б | МФЦ №1
ул. Руднева, 81 | Почтовое отделение связи №18
ул. Суворова, 25А | МФЦ №2

ХАБАРОВСКИЙ РАЙОН
Хабаровск, ул. Волочаевская, 6 | Администрация 
Хабаровского района

г. КОМСОМОЛЬСК-НА-АМУРЕ
ул. Краснофлотская, 32 | Администрация Комсомольско-
го р-на
ул. Аллея Труда, 13 | Администрация Комсомольска  
(мэрия)
Интернациональный пр-т, 10, корп. 2 | Администрация 
Центрального округа
Интернациональный пр-т, 10, корп. 2 | МФЦ
ул. Калинина, 6 | Администрация Ленинского округа
пр-т Первостроителей, 31 | Гостиница «Восход»
ул. Сидоренко, 28 | Редакция газеты «Приамурье»
ул. Димитрова, 12 | Территориальный диагностический 
центр
ул. Пирогова, 11 | Железнодорожная больница
ул. Володарского, 82 | Поликлиника №4
ул. Аллея труда, 1 | Судостроительный завод
ул. Советская, 1 | КНААЗ
ул. Квартал Мира, 33 | Единый расчетный центр энерго- 
сбыта
ул. Сидоренко, 28 | Центр социальной поддержки насе-
ления по Комсомольскому р-ну
ул. квартал Мира, 19 | Библиотека им. Горького

г. ВЯЗЕМСКИЙ
ул. Козюкова, 3 | Редакция газеты «Вяземские Вести» 
ул. Коммунистическая,15 | Центральная районная библи-
отека
ул. Шоссейная, 32 | Магазин «Провиант»
ул. Ленина, 4 | МФЦ
ул. Коммунистическая, 8 | Администрация Вяземского му-
ниципального района
ул. Коммунистическая, 3 | ВТЦ «Универсам»
ул. Коммунистическая, 64 | Вяземская районная боль-
ница
ул. Козюкова, 1 | Центр занятости населения
ул. Карла Маркса, 66 | КГКУ ЦСПН по Вяземскому району

пос. ВАНИНО
ул. Площадь Мира, 1 | Администрация пос. Ванино
ул. Седьмая линия, 5 | МФЦ
ул. Первомайская | Автовокзал
ул. Волжская, 3 | Редакция газеты «Восход-Ванино»
ул. Октябрьская, 27 | ЦРБ пос. Ванино
пос. Токи | Административное здание ЗАО «Дальтранс- 
уголь»

г. СОВЕТСКАЯ ГАВАНЬ
ул. Ленина, 3 | Администрация р-на
ул. Ленина | Автовокзал
ул. Калинина, 5 | МФЦ
ул. Ленина, 8 | ЦРБ г. Советская Гавань
ул. Пушкина, 1 | ТЦ «Арбуз»

г. АМУРСК
пр-т Мира, 11 | Администрация района
ул. Пионерская, 15 | Автовокзал
ул. Проспект Победы, 2 | МФЦ
ул. Комсомольский проспект, 2А | Администрация города
Комсомольский проспект, 44 | Пенсионный фонд 
ул. Проспект Строителей, 50 | Поликлиника
ул. Проспект Победы, 6А | КГБУЗ «АЦРБ»
ул. Амурская, 12 | Почта России 
ул. Проспект Строителей, 13 | Редакция газеты

пос. ЭЛЬБАН
ул. Гаражная, 7 | Администрация поселка
ул. 2-й микрорайон, 25А | Автовокзал
ул. Капитана Ведина, 1 | пос. Известковый, администрация
ул. Вокзальная | ст. Мылки, вокзал

с. ТРОИЦКОЕ
ул. Максима Пассара, 49 | МФЦ
ул. Бойко-Павлова, 86 | Автовокзал
ул. Калинина, 102 | Администрация Нанайского района
ул. Пушникова, 10 | Поликлиника
ул. Амурская, 3 | Редакция газеты «Анюйские перекаты»
ул. Амурская, 73 | Центр занятости 
ул. Амурская, 73 | Администрация с. Джари
ул. 40 лет Победы 10 | Районная библиотека
ул. Калинина, 81 | Администрация с. Троицкое

с. МАЯК
ул. Центральная, 27 | Администрация
ул. Центральная, 23А | Школа

пос. ПЕРЕЯСЛАВКА
ул. Октябрьская, 35 | Администрация р-на
пер. Ленина, 12 | Администрация городского поселения
ул. Ленина, 11 | ПФР
ул. Ленина, 13 | АМФЦ
ул. Ленина, 30 | Редакция газеты «Наше Время»
ул. Центральная, 5 | Дом ветеранов
ул. Индустриальная | Ж/д вокзал (ст. Верино)
ул. Октябрьская, 92Б | Военный комиссариат
ул. Индустриальная, 11 | КГБУЗ поликлиника

пос. ХОР
ул. Ленина, 20 | Администрация Хорского городского  
поселения
ул. Заводская, 4 | Филиал №1, Поликлиника
ул. Вокзальная, 31 | Ж/д вокзал
ул. Ленина, 6 | Дом культуры

г. БИКИН
ул. Комсомольская, 19 | Редакция газеты «Бикинский 
вестник»
ул. Комсомольская, 19 | Администрация города
ул. Совхозная, 26А | КГКУ Бикинский детский психонев-
рологический интернат
ул. Бонивура, 4 | КГБУЗ БЦРБ
пер. Проходной, 3 | Взрослая поликлиника
ул. Дальневосточная, 25А | Магазин «Флорида»
пер. Энергетический, 3 | Газетный киоск «Меркурий»
пер. Энергетический, 3 | Городская библиотека
пер. Советский, 2 | Администрация районная
пер. Советский, 3 | Магазин «Юлия»
пер. Советский, 3 | Ком. отдел редакции газеты «Бикин-
ский вестник»

пос. БЕРЁЗОВЫЙ
ул. Пионерская, 14 | Администрация Березовского сель-
ского поселения
ул. Привокзальная, 4 | Локомотивное депо (подменный 
пункт)
ул. Школьная, 12 | Торговый Рынок 
ул. Пионерская, 25 | Управляющая организация ООО 
«Ника»
ул. Школьная, 10 | Поликлиника 
ул. Магистральная, 7 | ОАО «Ростелеком»
ул. Школьная, 16 | МБДОУ детский сад «Теремок»
ул. Школьная, 14А | Библиотека «Славянская изба»
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Адреса и телефоны отделений филиала фонда «Защитники Оте-
чества» в Хабаровском крае:
ХАБАРОВСК: ул. Муравьева-Амурского, 54, тел.: +7 (4212) 96-67-
40; +7 (4212) 96-67-41; +7 (4212) 96-67-42.

КОМСОМОЛЬСК-НА-АМУРЕ: проспект Интернациональный, 10/2, каб. 110, тел.: 
+7 (914) 419-07-00; +7 (924) 228-20-04.
СОВЕТСКАЯ ГАВАНЬ: ул. Гончарова, 12, каб. 15, тел. +7(914) 401-79-11.
БИКИН: пер. Советский, 2 (районная администрация), каб. 33, тел.: +7 (924) 409-79-07; 
+7(994) 064-97-76.
ЧЕГДОМЫН: ул. Центральная, 39, тел. +7 (914) 208-82-03.
АМУРСКИЙ РАЙОН: ул. Амурская, 8 (Дом молодежи), каб. 4, тел.: +7 (914) 549-15-90.
ВЯЗЕМСКИЙ РАЙОН: г. Вяземский, ул. Коммунистическая, 8 (администрация Вязем-
ского муниципального района, управление по социальным вопросам), каб. 304, тел. 
+7(42153) 3-10-35, доб. 236.
СОЛНЕЧНЫЙ РАЙОН: рп. Солнечный, ул. Геологов, 6а, тел. +7 (914) 373-14-22.
РАЙОН им. ЛАЗО: рп. Переяславка, ул. Кооперативная, 8, тел. +7 (984) 294-97-36.
ВЕРХНЕБУРЕИНСКИЙ РАЙОН: пос. Тырма, ул. Мира, 1, тел. +7 (929) 408-79-75.
ОХОТСКИЙ ОКРУГ: г. Охотск, ул. Ленина, 16 (администрация Охотского муниципаль-
ного округа, отдел по семейной политике и социальной инфраструктуре), каб. 37, тел. 
+7 (924) 217-00-15.
ВАНИНО: пос. Ванино, ул. Волжская, 3, каб. 7. Пгт. Высокогорный, ул. Хабаровская, 7а, 
тел. +7 (963) 829-76-83.
КНЯЗЕ-ВОЛКОНСКОЕ: с. Князе-Волконское, пер. Мотострелковый, 3 (в/ч 51460, клуб), 
тел. +7 (914) 206-58-08.

С П Р А В К А

ОРДЕН МУЖЕСТВА ЗА БОЕВЫЕ ОТЛИЧИЯ

«ЗАЩИТНИКИ ОТЕЧЕСТВА» 
ПОЯВЯТСЯ В НИКОЛАЕВСКЕ
Филиалы госфонда «Защитники Отечества» работают почти по всему Хабаровскому краю. Недавно 
в длинном списке адресов появились отделения в Охотске, Амурске и Ванино.

«ЕРОФЕЙ ХАБАРОВ» 
ОБЕСПЕЧИЛИ СВЯЗЬЮ
Благодаря губернаторскому спецпроекту солидарности с воинами-дальневосточниками для бойцов 
именного батальона «Ерофей Хабаров» закуплена аппаратура зашифрованной полевой связи.

Майор Андрей Подвербный из Хабаровского 
края, защищая Родину в зоне проведения 
специальной военной операции, помог сорвать 
планы вооружённых сил Украины. Как рассказа-
ли в пресс-службе Восточного военного округа, 
боец мастерски выполнил поставленную перед 
ним задачу, за что был награждён орденом 
Мужества.

Т
ак, майор Подвербный, нахо-
дясь вместе со своими боевыми 
товарищами в районе одного 
из населённых пунктов в зоне 
специальной военной опера-
ции, ночью заметил активность 
вражеских войск, которые на-
чали наступать с переднего 

края позиций. Он оперативно доложил 
о ситуации в штаб, где запросили коор-
динаты, по которым должна была от-
работать наша артиллерия. Выполнять 
задачу Подвербный вызвался лично.

Взяв с собой двух помощников, он 
отправился на передний край позиции, 
обеспечил корректировку огня, доложил 
о местоположении противника и сорвал 
контрнаступление ВСУ. Благодаря майо-
ру удалось вывести из строя целый взвод 
нацистов – было уничтожено порядка 
сорока единиц живой силы врага и выве-
дены из строя две боевые машины.

- В 
учреждениях также 
работают социальные 
координаторы, на-
лажена взаимосвязь 
с местными отдела-
ми МФЦ и министер-
ством социальной 
защиты. Обращать-

ся бойцы СВО и их семьи могут за любой 
помощью, будь то адресная поддержка 
в быту или же оформление статуса ве-
терана боевых действий, назначение 
выплат и тому подобное, – отметила 
специалист по связям с общественно-
стью хабаровского отделения «Защит-
ники Отечества» Ксения Кириченко.

В случае, если местных сил для по-
мощи военнослужащим не хватает, 
поддержку оказывает  хабаровский 
филиал госфонда. Например, социаль-
ные координаторы помогают солдатам 
в прохождении узких специалистов, 
в диспансеризации, протезировании.

В настоящее время в Хабаровском 
крае филиала госфонда «Защитники 
Отечества» нет только в Николаев-
ске-на-Амуре. Кандидатуры социаль-
ных координаторов уже есть, осталось 
только подобрать подходящее помеще-
ние. Планируется, что до конца первого 
квартала этого года филиал откроется 
и примет своих первых бойцов.

Военнослужащие соединения Восточного воен-
ного округа, дислоцированного в ЕАО, выпол-
няли боевую задачу по обороне опорного пункта 
вблизи одного из населенных пунктов в зоне 
специальной военной операции. Противник 
активно применял беспилотные летательные 
аппараты, организуя атаки на наши позиции 
и корректируя огонь артиллерии.

В 
ходе ожесточенного боя один 
из наших военнослужащих был 
ранен. В этот момент на пере-
довую вышла эвакуационная 
группа медицинского взвода 
пулеметного батальона. В спа-
сении товарища особую роль 
сыграл водитель-санитар ря-

довой Владимир Степанов.
Под обстрелом противника Влади-

мир, управляя легкобронированным 
тягачом, проявил необыкновенное 
мужество и профессионализм. Он 
смог достичь линии боевого сопри-
косновения и эвакуировать раненого 
с поля боя.

Командир подразделения отметил, 
что самоотверженность, боевой опыт 
и профессионализм военнослужаще-
го является гордостью и образцом 
для всего личного состава воинской 
части и молодого поколения нашего  
государства.

За проявленное мужество и отвагу 
Владимир Степанов был удостоен ме-
дали «За боевые отличия». Он продол-
жает выполнять боевые задачи в зоне 
специальной военной операции.

БОЙЦЫ Н У Ж Д А ЮТСЯ В Н А ДЁЖ НОЙ 

СВЯЗИ, КОТОРА Я НЕ ПРОСЛ У ШИВА ЕТСЯ 

С ПОМОЩЬЮ РА ДИОПЕРЕХ ВАТА. 

П
о словам председателя Коми-
тета солдатских матерей Ха-
баровского края Валентины 
Решеткиной, приобретено обо-
рудование было по запросу са-
мих военнослужащих.

– Бойцы нуждаются в надеж-
ной связи, которая не прослу-

шивается с помощью радиоперехвата. 
Они сами определили, какие аппараты 
им нужны, а уже мы нашли поставщи-
ка в Москве и  произвели их закупку. 

Все аппараты новые, еще в заводской 
смазке, и по цене вышли дешевле, чем 
на сайте самого производителя, – от-
метила Валентина Решеткина.

Именной  батальон  «Ерофей Ха-
баров» получит 70 аппаратов связи. 
В район боевых действий их доставят 
вместе с очередной партией необходи-
мых в зоне СВО вещей и продуктов, ко-
торый для бойцов готовят власти и во-
лонтеры Хабаровского края.
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Телефоны горячих линий контакт-центра в сфере ОМС на 
территории края: 8 (800) 100-08-77 – Хабаровский крае-
вой фонд ОМС и 8 (800) 100-07-02 – Хабаровский филиал 
АО «Страховая компания «СОГАЗ-Мед». Обращаться можно 

и к страховому представителю в медицинской организации. График их дежурств 
ежеквартально размещается на официальной странице краевого Фонда ОМС 
в сети Интернет www.khfoms.ru

С П Р А В К А

ПОЛИСУ ОМС ДОБАВИЛИ 
ВОЗМОЖНОСТЕЙ
Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

Бюджет краевой системы обязательного медицинского страхования в нынешнем году 
определён в 38,2 миллиарда рублей. На оплату какой медицинской помощи они будут 
расходоваться? Что нового предлагается нам в этом году? Попытаемся во всём разобраться 
с помощью специалистов Хабаровского краевого фонда ОМС. 

ЕСЛИ  ПАЦИЕНТ  НЕ  МОЖЕ Т  ДОЛГО  ЗАПИСАТ ЬСЯ  НА 

ПРИЁМ  К  ВРАЧУ  ИЛИ  У  НЕГО  ВОЗНИК ЛИ  Д РУГИЕ 

ПРОБЛЕМЫ,  ОН  МОЖЕ Т  ОБРАТИТ ЬСЯ  В  СВОЮ 

СТРА ХОВУЮ  КОМПАНИЮ.

Психологическая 
помощь – бесплатно

Каждый год возможности бесплат-
ной профилактики заболеваний или 
лечения расширяются. 

С нынешнего года в программу 
диспансеризации включена проверка 
репродуктивного здоровья семейных 
пар. Среди причин, которые вызывают 
бесплодие, одно из лидирующих мест 
занимают инфекции, в том числе те, 
которые передаются половым путем. 
Они могут долго не обнаруживаться, 
потому что протекают бессимптомно. 
Теперь их станут вовремя выявлять 
и лечить. Предполагается также сни-
зить возраст первой консультации у ги-
неколога для девочек – с 14 до 13 лет.

С нынешнего года впервые во время 
диспансеризации начнет проводиться 
скрининг на гепатит С. Раньше это ис-
следование не предполагалось в рамках 
профилактических осмотров. Впервые 
на федеральном уровне утверждена 
средняя стоимость лечения пациентов 
с гепатитом С в дневном стационаре, 
в крае она составит в среднем 143,8 ты-
сячи рублей. 

Психологическую помощь бесплат-
но будут оказывать ветеранам боевых 
действий, пациентам, которые нахо-
дятся на диспансерном наблюдении, 
а также беременным и женщинам по-
сле родов. В поликлиниках откроются 
специальные кабинеты медико-пси-
хологической помощи. Насколько мы 
готовы работать с такими пациентами, 
есть ли у нас столько психологов? 

В краевом ФОМСе объяснили, что 
будет организовано обучение врачей. 
Если у пациента острая стрессовая си-
туация или связанная с серьезной пси-
хологической травмой, для него инди-
видуально предложат другой уровень 
медицинской помощи.

Что гарантирует нам полис ОМС? 
При наступлении страхового случая, то 
есть болезни, владелец может рассчи-
тывать на бесплатную медицинскую 
помощь в амбулатории и стационаре. 
Есть даже конкретные сроки, когда 
она должна быть оказана. Например, 
получить плановую специализирован-
ную помощь, за исключением высоко-
технологичной, в больнице мы долж-
ны не позднее 14 рабочих дней со дня 
выдачи направления лечащим врачом. 
Для пациентов с онкологическими за-
болеваниями срок этот сокращается 
вдвое – до 7 рабочих дней с момента 
постановки диагноза или подозрения 
на болезнь. 

Консультация узких специалистов, 
а направление к ним дает терапевт или 
врач общей практики, предполагает-
ся в течение тех же 14 рабочих дней. 
Опять же, если речь идет об онкологии, 

то все идет в ускоренном темпе – в те-
чение трех рабочих дней. 

Кстати, по нормам, обратившись 
в поликлинику, человек должен по-
пасть к терапевту в течение часа. Если 
нет, то это хороший повод позвонить 
своему страховому агенту.

Да, нам всем гарантирована бес-
платная медицинская помощь, но по-
рой пациенту все же приходится пла-
тить. В каких случаях это оправданно? 

– Если человек по собственному же-
ланию решил сделать, например, УЗИ, 
СКТ, МРТ, но у него нет направления 
лечащего врача, – объясняет директор 
Хабаровского краевого фонда ОМС 
Елена Пузакова. – Или пациент хочет 
сделать какие-то обследования вне 
очереди, или в той медицинской орга-
низации, которую сам выбрал. 

Звоните, вас услышат
Если пациент не может долго запи-

саться на приём к врачу или у него воз-
никли другие проблемы, он может об-
ратиться в свою страховую компанию. 
Наш край первым организовал работу 
контакт-центра с телефоном горячей 
линии, позвонив на который можно по-
общаться с представителем компании. 

Три года назад краевой ФОМС про-
водил анкетирование среди пациен-
тов на предмет, знают ли они свою 
страховую компанию. Так вот, больше 
90 процентов опрошенных ответили, 

что знают, горячая линия работает кру-
глосуточно. Представители страховых 
компаний дежурят в поликлиниках. 
В 32 медицинских организациях края 
размещено 45 телефонов для опера-
тивной связи со страховым представи-
телем. По ним можно напрямую задать 
вопросы страховщикам, а обращения 
касаются тех же сроков ожидания при-
ема доктора и правомерности предла-
гаемых платных услуг. При необходи-
мости страховые компании помогают 
в досудебном порядке восстанавливать 
права пациента и даже представляют 
его интересы в суде. 

– Но есть обязательства и у самих 
пациентов, – говорит Елена Пузакова. 
– Страховая компания периодически 
приглашает своих пациентов на дис-
пансеризацию. И это не просто веерная 
рассылка. Специалисты анализируют 
персонифицированные счета по ка-
ждому человеку, и если они видят, что 
человек давно не был в поликлинике 
или его заболевание требует посто-
янного наблюдения, его приглашают 

лично. Дальше страховые представи-
тели контролируют, откликнулся ли че-
ловек. Если нет, ему вновь направляют 
информацию о необходимости прой-
ти профилактический медосмотр или 
диспансеризацию, в том числе углу-
бленную. И очень важно, чтобы паци-
енты, получившие такое приглашение, 
нашли время сходить в поликлинику. 
К сожалению, из почти 2,5 тысячи че-
ловек, которых приглашали четыреж-
ды, диспансеризацию прошел только 
каждый десятый. 

Высокотехнологичная 
помощь станет 
доступнее

Становится доступнее высокотехно-
логичная медицинская помощь. В этом 
году в краевых медицинских организа-
циях ее смогут получить 8 тысяч паци-
ентов, это на тысячу больше, чем в про-
шлом году. Расходы на оплату составят 
почти 2 млрд рублей. Расширен пере-
чень высокотехнологичной помощи 
за счет новых вмешательств в сердеч-
но-сосудистой хирургии, проведения 
имплантации различных видов эндо-
протезов при оказании медицинской 
помощи по травматологии и ортопе-
дии. Появились новые методы высоко-
технологичной помощи в педиатрии, 
гинекологии и урологии. 

Средняя стоимость одного случая 
лечения по методам высокотехноло-
гичной помощи – 212,4 тысячи рублей. 
В ее структуре больше половины – сер-
дечно-сосудистая хирургия, а также 
травматология и ортопедия.

Технологии многих операций, кото-
рые еще недавно считались уникаль-
ными, редко выполняемыми, теперь 
отработаны. Их стали делать чаще, и, 
несмотря на то, что операции по-преж-
нему остаются сложными, их уже пе-
редают в обязательное медицинское 
страхование. А значит, количество та-
ких вмешательств растет, и большее 
число людей смогут воспользоваться 
высокотехнологичной помощью. 

По одному из приоритетных профи-
лей здравоохранения – онкологии – на 
этот год запланировано лечение более 
25 тысяч пациентов в условиях кру-
глосуточного и дневного стационара. 
Объем средств на онкологические за-
болевания ежегодно растет и в 2024 го-
ду достигнет 3,5 млрд рублей. Средняя 
стоимость лечения одного такого паци-
ента составляет 103 тысячи рублей.

И еще о диспансеризации. Минздрав 
РФ внес изменения в порядок проведе-
ния профосмотров, с октября прошлого 
года мобильные медицинские бригады 
могут выехать в населенный пункт или 
даже на предприятие, в организацию, 
чтобы обследовать людей. Раньше, ес-
ли в поселке не было медучреждения, 
в котором можно пройти медосмотр, 
людей направляли в ближайшие кли-
ники. Так что возможностей пройти 
диспансеризацию становится больше. 
И непростительно этим не восполь-
зоваться. Все-таки речь идет о нашем 
здоровье! 
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ДИАГНОСТИКА ОНКОЛОГИИ 
ВЫХОДИТ НА НОВЫЙ УРОВЕНЬ

М Ы  СЕЙЧАС  ОЧ ЕН Ь  АК ТИ ВН О 
РАБОТАЕМ  НА Д  СОЗД АН И ЕМ 
С ЛУ Ж БЫ  О Н КО П О М О Щ Н И КО В. 
Д ЛЯ  ТО ГО  Ч ТО БЫ  НАП О М И НАТ Ь 
ПАЦ И ЕНТ У,  Ч ТО  ЕМУ  П О РА 
НА  П РИ ЁМ,  Н Е  НУ Ж Н О 
М Е Д И Ц И Н СКО ГО  О БРАЗО ВАН ИЯ. 
И  М Н О ГИ М  Л ЮД Я М  ТАК ИХ 
П О М О Щ Н И КО В  Д ЕЙ СТВИТЕ Л ЬН О 
ОЧ ЕН Ь  СИ Л ЬН О  Н Е  ХВАТАЕ Т.

А Л Е К С А Н Д Р  Я Н Ы Ш Е В

Онкология – бич современного общества. Поэтому медицина старается найти 
новые методы профилактики и лечения этого заболевания. Так, например, 
в Хабаровском крае бригады врачей-онкологов отправляются в районы прово-
дить комплексное обследование граждан.

В ОДНОЙ ИЗ ТАКИХ ЭКСПЕДИЦИЙ 

ПОБЫВАЛ НОВЫЙ ГЛАВНЫЙ ВРАЧ 

КРАЕВОГО ОНКОЛОГИЧЕСКОГО ЦЕНТРА 

АЛЕКСЕЙ ВЕСЕЛОВ. МЫ ПОПРОСИЛИ 

ЕГО ПОДЕЛИТЬСЯ ВПЕЧАТЛЕНИЯМИ. 

- А
лексей Викторович, 
по районам края ре-
гулярно курсируют 
поезда, автопоезда 
и теплоходы здоровья, 
но совсем недавно ту-
да поехали и онкологи. 
И я знаю, что вы были 

инициатором поездки. Расскажите 
об этой «экспедиции».

– На самом деле это не первая поезд-
ка врачей-онкологов в районы. В про-
шлом году, когда были сняты ковидные 
ограничения, наш Центр закрепил за 
каждым ведущим специалистом кон-
кретный район, куда они и направи-
лись. Прежде всего, цель поездок была 
– пообщаться о ранней диагностике 
и онконастороженности с врачами 
и фельдшерами на местах. 

В этом году мы решили изменить 
формат и повысить эффективность вы-
ездов. Так, были сформированы груп-
пы, которые включали врачей-онколо-
гов, специалиста по УЗИ-диагностике 
и эндоскописта. Первым пунктом вы-
брали поселок Чегдомын. Наша задача 
была не осмотреть всё население, а по-
работать с целевой аудиторией.

На выезд отправились очень высо-
коквалифицированные специалисты, 
чтобы уловить сложные моменты диа-
гностики и помочь нашим коллегам на 
местах максимально грамотно оказать 
медицинскую помощь. Так, в Чегдомы-
не было осмотрено около 60 человек – 
я лично принял четырёх пациентов как 
специалист по заболеваниям желудоч-
но-кишечного тракта. Было выполнено 
больше 40 ультразвуковых исследова-
ний и шесть видеоэндоскопических.

– Что показала на сегодняшний 
день практика таких выездов в плане 
кадров? Есть потребность в онколо-
гах в районах?

– Если говорить о районных боль-
ницах, то я бы сказал, что не хватает, 
прежде всего, врачей общей практики 
первичного звена. Мы видим большой 
дефицит терапевтов. А дальше, уже ис-
ходя из отсутствия этих специалистов, 
идёт недостаток по узкопрофильным 
направлениям. 

Важнее повысить уровень подго-
товки врачей общей практики, чтобы 
они уже правильно диагностировали 
и направляли пациентов с онкологиче-
скими заболеваниями, в том числе по 
телемедицинской консультации. Воз-
можность проведения лабораторных 
исследований есть везде, ультразвук 
сделать тоже не проблема. Это касается 
и лучевых методов диагностики – обо-
рудование, в том числе и компьютер-
ная томография, есть практически во 
всех районах нашего края. 

– Сильно ли отличаются районы 
по онкологическим заболеваниям от 
Хабаровска? 

– Могу сказать, что пока я каких-ли-
бо отличий не нашёл. Распространён-
ность и структура заболеваемости од-
нородна не только по всем районам 
края, но и по стране в целом. В лидерах 
у нас рак кожи, для женщин по выявля-
емости на втором месте рак молочной 
железы, для мужчин – рак лёгкого. На 
третьем месте у обоих полов – коло-
ректальный рак. У мужчин ещё доста-
точно часто выявляется рак простаты, 
а у женщин – рак шейки матки. 

– Есть ли сложности в вопросах ди-
агностики рака?

– Мы сейчас как раз в рамках страте-
гии развития борьбы с онкологически-
ми заболеваниями стали рассматри-
вать направление ранней диагностики 
наиболее распространённых форм ра-
ка. Начали с переоснащения учрежде-
ний маммографами, чтобы максималь-
но охватить скрининг рака молочной 
железы. Далее, в 2023 году по решению 
губернатора Михаила Владимировича 
Дегтярева было выделено 345 миллио-
нов рублей на оборудование для эндо-
скопической службы, чтобы выявлять 
злокачественные образования желу-
дочно-кишечного тракта. Лабораторно 
по раку простаты и по раку шейки мат-
ки у нас также всё есть. 

Сейчас скорее главная задача всё-та-
ки убеждать людей в необходимости 
диагностики онкологии и популяризи-
ровать такие исследования. Необходим 
диалог между врачами и населением, 
чтобы пациенты знали, как развивает-
ся районная медицина. 

– И в итоге получается, что мы 
имеем запущенные онкозаболевания?

– Совершенно верно! Распростра-
нённые виды рака достаточно успешно 
лечатся на ранних стадиях. И получа-
ется так, что обращаются к специали-
стам только тогда, когда становится всё 
совсем плохо. Это уже те случаи, когда 
они скорую помощь вызывают. Там уже 
выраженный болевой синдром, кро-
вотечение, нарушение двигательных 
функций и многое другое. 

И вот тут как раз очень нужна попу-
ляризация, о которой я говорил раньше. 
Это не просто «Ой, приходите, у нас тут 
круто!», это в первую очередь контакт 
врачей с жителями. С людьми нужно бе-
седовать, объяснять им, для чего нужны 
те или иные процедуры. Именно дефи-
цит общения и рождает недопонимание 
и, если угодно, недоверие. Значение 
этого не всегда понимает и врачебное 
сообщество, хотя, может быть, и непра-
вильно посыпать голову пеплом. 

– А если говорить о сопровождении 
уже диагностированных пациентов, 
у которых выявлен рак?

– Я у себя в клинике очень много 
уделяю внимания запущенным фор-
мам и недостаточному диспансерному 
наблюдению. Это наблюдение за па-
циентами, которые уже перенесли рак. 
И у нас, к сожалению, много историй, 
когда недостаточно хорошо объясня-
ется, как часто и какие исследования 
нужно делать, и в результате они этот 
чек-лист не соблюдают. И получается, 
что человеку вроде удалили опухоль, 
он первые пару лет походил и что-то 
поделал, а потом пропал. Я спрашиваю: 
«А таких пациентов вообще как-то ак-
тивно вызывают на исследования?», – 
и оказывается, что нет, – не существует 
такой службы у нас. 

Для того чтобы напоминать паци-
енту, что ему пора на приём, не нужно 
медицинского образования. И многим 
людям таких помощников действи-
тельно очень сильно не хватает. Ес-
ли получится этот процесс наладить, 
тогда можно говорить о полноценном 
диспансерном лечении. Ещё один мо-
мент касается врачей, которые в рам-
ках диспансерного наблюдения не обе-
спечивают необходимые исследования, 
а ограничиваются тем, что положено. 
И получается так, что у человека реци-

див в запущенной стадии с крайне не-
благоприятными прогнозами. 

– Сейчас распространено мнение, 
что рак молодеет. Так ли это?

– С точки зрения того, что злокаче-
ственные новообразования чаще стали 
диагностироваться у людей в возраст-
ной группе от 0 до 35 лет, я лично уве-
личения количества пациентов не вижу. 
А вот группа, которую мы называем тру-
доспособной и экономически активной, 
от 35 до 50 лет, – тут действительно стал 
отмечаться рост. Но опять-таки, в этой 
группе пациентов выявляется достаточ-
но большое количество ранних форм 
новообразований. И я могу сказать, что 
во многом это заслуга проводимой у нас 
в крае диспансеризации. 

Отмечу ещё один важный показатель 
– количество доброкачественных ново-
образований, выявленных у людей от 
35 до 50 лет. Мы тоже видим этот рост, 
и это нас радует. Потому что выявленное 
на дораковой стадии доброкачественное 
образование, полностью пролеченное, 
нивелирует развитие рака в следующей 
возрастной группе – 50 – 65 лет. 

– Алексей Викторович, вы недавно 
пришли на пост главного врача Кра-
евого онкологического центра, хоте-
лось бы поинтересоваться вашими 
планами. Какие цели вы поставили?

– Этот год у нас в центре будет по-
свящён подготовке к переоснащению. 
Уже подписано постановление пра-
вительства России, согласно которому 
в 2025 – 2027 годах нам будет выделено 
порядка двух миллиардов рублей. Здесь 
мы получаем безусловную поддержку 
правительства края в лице губернато-
ра Михаила Владимировича Дегтярева, 
правительства Российской Федерации 
и Президента Владимира Владимиро-
вича Путина. 

Прежде всего, у нас нужно переос-
настить компьютерные томографы, 
потому что они все 2011-2012 года. Бу-
дут закуплены два, один для разметки 
лучевой терапии и два ПЭТ-томографа. 
Это очень недешёво. Наверное, внима-
ние сейчас не на новые методы лечения, 
а на более чёткую диагностику. В планах 
у нас приобрести 256-срезовый компью-
терный томограф вместо нынешнего 
16-срезового, который уже недостаточ-
но отвечает современным диагности-
ческим методам. Конечно же, мы хо-
тим интенсифицировать работу нашего 
ПЭТ-центра, чтобы максимально охва-
тить направление диагностики мелких 
новообразований, ранних форм рака 
и метастазов. Также нужно расширение 
по технологии химиотерапии, чтобы ох-
ватить большее число пациентов. 

И, конечно же, наша цель – увеличе-
ние доступности онкологической помо-
щи. Мы планируем переформатировать 
работу нашего центра в коллаборации 
с другими медицинскими организаци-
ями. Я надеюсь, что мы найдём полное 
взаимопонимание. У нас начинает рабо-
тать гериатрический центр в Хабаров-
ской районной больнице, и мы хотим 
отправлять некоторых наших пациен-
тов туда. Идея в том, что мы выполняем 
онкологический этап лечения, а дальше 
отправляем их в гериатрический центр.

Так можно высвободить так назы-
ваемый койко-день, который сейчас 
занят пожилыми пациентами, требую-
щими ухода. 
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ЖИВИ, МАЛЫШ! 
Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

Поистине уникальные операции делает торакальный хирург 
Детской краевой клинической больницы, чтобы спасти ма-
леньких пациентов. А речь идёт именно о спасении жизни. Он 
единственный специалист такого уровня в Хабаровском крае 
и на всём Дальнем Востоке. За свои новаторские разработки 
и высочайший профессионализм Сергей Гандуров недавно 
удостоен звания «Заслуженный врач РФ».

Изобретатель
Он говорит, что стал доктором, по-

тому что у него попросту не было вы-
бора, мама врач-педиатр хотела, что-
бы сын пошел по ее стопам. Он рано 
начал заниматься велоспортом, часто 
ездил на всесоюзные соревнования, 
стал мастером спорта. Гонщики бы-
стро ездили и часто падали, и он пе-
ревязывал мальчишек, обрабатывал 
ссадины, как будто предчувствуя свою 
миссию в жизни. 

Вспоминает, что в мединституте 
он с трудом сдал первую сессию, а по-
том пошла анатомия, и парень увлек-
ся. В ординатуру по хирургии попасть 
было сложно, но ему повезло. Так 
все начиналось. А потом была работа 
в детской больнице, много работы. Со 
временем он понял, чем именно хочет 
заниматься, его специализация – тора-
кальная хирургия.

– Это все, что находится в грудной 
клетке. Живот – мягкий, а здесь – ко-
сти и рядом – сосуды сердца, – говорит 
Сергей Гандуров. – Одно неосторожное 
движение – и ошибка, которая, как у са-
пера, может стоить маленькому паци-
енту жизни. 

Его больные – дети от месяца до во-
семнадцати лет. Сами они порой ниче-
го еще не могут рассказать о своем со-
стоянии, объяснить, где и что у них бо-
лит. Детский организм незрелый, там 
другие нормы дыхания, сердцебиения, 
причем в каждом возрасте свои. Такого 
пациента надо чувствовать, выстраи-
вать операцию и подбирать анестезию 
лично для него. 

Сколько их было – редких, сложней-
ших вмешательств, каких до него никто 
не делал! К примеру, Сергей Гандуров 
усовершенствовал операцию при во-
ронкообразной деформации грудной 
клетки, это когда она западает внутрь, 
как говорят – «грудь сапожника». Хи-
рург проводит за грудину специальную 
пластину, вставляет, выгибает, и она 
изнутри выпрямляет грудь. Причем он 
внедрил новые пластины, гораздо бо-
лее удобные, чем у американского хи-
рурга, автора этой операции. 

Он был первым на Дальнем Востоке, 
кто стал делать эндоскопические опе-
рации пациентам с торакальной пато-
логией. До того все они проводились 
путем разреза, травматичного для ма-
ленького пациента. 

Представить только, у нашего док-
тора 20 рационализаторских предло-
жений и один патент на изобретение! 
Он защитил кандидатскую диссерта-
цию, которая посвящена лечению по-
роков пищевода. Это его любимая тема. 
Сотни операций, спасенных жизней 
детей. 

Мой собеседник убежден: врач дол-
жен учиться всю жизнь, поэтому он 
в свое время так часто уезжал в кли-
ники, где работают ведущие хирур-
ги по его специальности, – в Москву 
и Санкт-Петербург. Благодаря этому 
они стали лечить внутренние ожоги, 
дошли до пластики пищевода и других 
сложных вещей. Смеется: позже всех 
однокурсников ушел на досрочную 
пенсию, время командировок в меди-
цинский стаж не засчитывается. 

Не обязательно 
в Израиле

Сергей Гандуров говорит, что часто 
патологии такие сложные, что нужна 
целая бригада разных специалистов, 
которые бы помогли ребенку. И в Хаба-

ровске сложилось хорошее профессио-
нальное содружество. 

В прошлом году был случай, когда 
в одном из федеральных центров страны 
девочке из Якутии сделали операцию на 
сердце, однако состояние ее ухудшилось, 
началось легочное кровотечение. Врачи 
сказали родителям, что ребенку уже ни-
чем не поможешь. Ее взялись проопери-
ровать еще раз в Хабаровске. 

– Хирургам центра сердечно-сосу-
дистой хирургии нужна была наша по-
мощь, – рассказывает Сергей Гандуров. 
– Мы сделали специальную процедуру, 
закрыли блокатором легкое, так они 
смогли сделать свою работу. Ребенок 
поправился. 

Сергей Гандуров как единственный 
торакальный хирург очень востребо-
ван на всем Дальнем Востоке. Он часто 
летает на Сахалин, когда кардинальное 
вмешательство требуется пациентам 
с тяжелыми пневмониями, в Магадан. 
Недавно позвонили из Биробиджана. 
Ребенок в крайне тяжелом состоянии. 
Понятно, что для госпитализации его 
в Хабаровске придется заниматься раз-
ного рода формальностями, а время не 
терпит. И тогда Сергей Гандуров, взяв 
помощника, на своей машине поехал 
в областную больницу. 

У четырнадцатилетнего подростка 
из Луганска гнойный процесс из осно-
вания черепа пошел в легкие, они сжа-
лись, состояние мальчика оценивалось 
как критическое. Врачи сделали подго-
товительные процедуры, чтобы можно 
было подростка перевезти в Хабаровск. 
Ситуация осложнилась тем, что у ре-
бенка развился инсульт.

– Мы работали одной большой ко-
мандой, ребенка спасли, последствия 
инсульта предотвратили, – замечает 
мой собеседник. 

Опасная ситуация, когда дети глота-
ют плоские батарейки. Возникает ком-
бинированный ожог, внутри «плюс» 
пациента и «минус» батарейки при-
водит к возникновению тока. И потом 
батарейка взрывается, вытекает элек-
тролит. Пораженными оказываются 
трахея, пищевод, аорта. 

Раньше такие операции делали толь-
ко за границей. Сергей Гандуров вспо-
минает, что в 80-е годы, когда хирур-
гия пищевода у нас только начинала 
развиваться, они увидели объявление 
в газете, мама из Приморья собирала 
большие деньги на операцию в Израи-
ле. Ребенок выпил щелочь, пищевод за-
крылся. Он у него зарос полностью. Его 
повезли в Израиль, там пациенту при-

шили трубочку, через которую можно 
кормить. 

Сергей Гандуров позвонил маме, 
дескать, зачем второй раз в Израиль, 
приезжайте в Хабаровск, мы сделаем 
операцию бесплатно. Хирурги дей-
ствительно провели пластическую опе-
рацию, воссоздав ребенку пищевод. 

У них в хирургии четыре торакаль-
ных койки, и они не пустуют. Конеч-
но, нужно иметь отделение, проблемы 
с грудной клеткой обнаруживаются 
у каждого третьего их пациента. Надо 
готовить специалистов. А он пока один. 

Раньше тяжелых пневмоний было 
больше. Сергея Гандурова могли вы-
звать в любую минуту, и он тут же по-
являлся в отделении. Как успевал? Дело 
в том, что дом их находится через до-
рогу от больницы, так что она видна из 
окон их квартиры. 

А если доктор отправляется 
в отпуск? Говорит, и уезжает недалеко, 
и постоянно на связи. Как-то летом они 
с женой отдыхали в Приморье. Звонок 
из Южно-Сахалинска, ребенку срочно 
нужна операция. Он тут же купил билет 
и улетел к больному. Возвратился, толь-
ко убедившись, что пациенту ничего не 
угрожает. 

Добро на длинной 
дистанции

Хирург – не просто врач, который 
спасает от боли, иногда он помогает 
судьбе свершиться как нельзя лучшим 
образом в отношении его пациента.

Когда еще не было перинатально-
го центра, хирургией новорожденных 
занимались в детской больнице. И вот 
на свет появился ребенок с большими 
проблемами. 

– Идет пищевод, потом слепо, то есть 
он заканчивается, а через промежуток 
появляется опять. Ребенок не может 
есть, – вспоминает Сергей Гандуров. 
– В роддоме родителям сказали, что 
шансов выжить у ребенка нет, лучше от 
него отказаться. Они и отказались. 

Детишки с таким пороком в ту по-
ру действительно погибали. И именно 
Сергей Гандуров стал делать эту опера-
цию в два этапа, и именно ему удалось 
свести случаи летальных исходов на 
нет. Вот и за этого мальчика он борол-
ся. Ребенку сделали операцию, в желу-
док вставили трубочку. Выходили его. 
Он жил в отделении. Брошенные дети, 
которые нуждались в длительном ле-
чении, в 90-е годы могли находиться 
в больнице. 

Его могли усыновить американцы, 
но врачи отговорили их, ребенок пока 
не совсем здоров. В конце концов Сер-
гей Гандуров еще раз прооперировал 
малыша, из кишки ему сделали пище-
вод, он поправился. Ему почти два года. 
Что с ним делать дальше, отправлять 
в Дом ребенка? Жалко. Педиатр гово-
рит: а давайте напишем письмо роди-
телям. Написала. 

– В один из дней прихожу в отделе-
ние, в палате полно народу – и все пла-
чут, – рассказывает доктор. – Ребенок 
не понимает, что происходит. Оказы-
вается, приехали папа, мама, дедушка 
с бабушкой. Вижу, малыш похож на от-
ца. Успокоившись, они прямо из боль-
ницы увезли его домой. 

Сергей Гандуров говорит, что его 
радуют большие и маленькие победы 
в хирургии, потому что за ними сто-
ят дети, которым жить и жить. А еще 
он верит в добро. Оно в конце концов 
всегда побеждает, просто иногда на 
длинной дистанции. 

ХИРУРГ  –  НЕ  ПРОСТО  ВРАЧ ,  КОТОРЫЙ  СПАСАЕ Т  ОТ 

БОЛИ,  ИНОГД А  ОН  ПОМОГАЕ Т  СУД ЬБЕ  СВЕРШИТ ЬСЯ 

ЛУЧШИМ  ОБРАЗОМ  В  ОТНОШЕНИИ  ЕГО  ПАЦИЕНТА .
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ЛЕС ВЕЛЕНО ПРИВЕСТИ 
В ИЗВЕСТНОСТЬ

Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

Большая «перепись» леса пройдёт в этом году в Хабаровском крае. Специалистам-таксаторам 
предстоит обойти больше миллиона гектаров тайги.

ЗАЧЕМ ЭТО НУЖНО И КАКИЕ 

ИЗМЕНЕНИЯ ПРОИСХОДЯТ В ЛЕСНОМ 

ХОЗЯЙСТВЕ, В ИНТЕРВЬЮ НАШЕМУ 

КОРРЕСПОНДЕНТУ РАССКАЗАЛ 

ДИРЕКТОР КРАЕВОГО ФИЛИАЛА 

РОСЛЕСИНФОРГА «ДАЛЬЛЕСПРОЕКТ»

ИГОРЬ ГРЕЧИН.

НА ФОРМЕ ЛЕСНИЧИХ – 
МОРСКИЕ РЕГАЛИИ

– Объясните, пожалуйста, зачем 
необходимо проводить работы по ле-
соустройству и что это такое?

– Лес – федеральная собственность, 
поэтому государству надо иметь о нем 
точные данные, чтобы эффективно 
распоряжаться своей собственностью, 
и для этого и нужно лесоустройство. 
Лес – как огромный огород. Он растёт, 
постоянно меняется. 

Ещё при Петре Великом об этом за-
думались. Тогда страна строила флот. 
Необходим был хороший строевой лес. 
В 1703 году Петр I издает указ описать 
леса в городах и уездах, не рубить при-
годные для кораблестроения деревья 
от 12 вершков в диаметре (53,4 санти-
метра); а за срубленный дуб грозила 

смертная казнь. Только представьте, 
какой жёсткий контроль был за лесами! 
С 1719 года лесами заведует адмирал-
тейство, которому подчиняются валь-
дмейстеры – надзиратели за лесами 
и унтер-вальдмейстеры, их помощники. 
Форма лесничих произошла от морской. 
И до сих пор некоторые регалии, на-
шивки повторяют морскую символику.

– А как сейчас, точно ли мы знаем, 
каким богатством владеем?

– В 2007 году государственное лесо-
устройство было заменено рыночным 
и оставалось таким до 2022 года. За это 
время снизились эффективность рабо-
ты лесных предприятий, экономиче-
ские показатели сферы и актуальность 
данных. В 2021 году было принято ре-
шение о возвращении лесоустройства 
на федеральный уровень. Начиная 
с 2022 года Рослесинфорг – государ-
ственный лесоустроитель. В стране на-
чалась государственная инвентариза-
ция лесов. Такой масштабной не было 
со сталинских времен. 

Дело в том, что во время Великой 
Отечественной войны лесные ресурсы 
очень активно истреблялись для нужд 
обороны. Поэтому после войны Сталин 
принял решение «привести леса в из-
вестность». До 1957 года армия такса-
торов ногами обошла все леса Совет-
ского Союза. Сейчас перед нами стоит 
похожая задача.

ДАЖЕ ТРАВА НАПЕРЕЧЁТ

– А как выглядит работа «перепис-
чиков» леса на практике?

– Во второй половине мая, как пра-
вило, начинаются полевые работы по 
таксации лесов и продолжаются все 

лето до середины осени. Инженер-так-
сатор с самого утра идет работать в лес, 
где жара, комары и мошкара. Самое 
сложное в такой работе – это физиче-
ские нагрузки, обусловленные длинны-
ми переходами по лесу, иногда в экс-
тремальных условиях. Для того чтобы 
выполнить свою работу, таксатор обсле-
дуют по 340, иногда и более, гектаров 
в день. За смену он проходит от 12 до 
18 км по пересеченной местности, кто 
помоложе, иногда проходит и по 20 км. 
Считается и фиксируется всё, даже тра-
ва и мох, даже лежащие деревья! Наши 
дальневосточные леса считаются самы-
ми сложными. Очень большое разноо-
бразие пород, тайга у нас многоярусная.

– А применяются ли в работе так-
саторов современные технологии? 
Или всё по старинке, ногами?

– Каждый таксатор ходит с совре-
менным GPS-навигатором, ноутбуком 
и планшетом, в которые загружено 
специальное программное обеспе-
чение. Используем с прошлого года 
сочетание современных технологий: 
спутниковых снимков высокого раз-
решения и аэрофотосъёмки в связке 
с наземными измерениями. В каждой 
бригаде есть спутниковый телефон 
для выхода на связь в условное время, 
а также для экстренных случаев.

Совсем недавно специалисты Ро-
слесинфорга начали разрабатывать 
технологию лазерного сканирования 
лесов. Она включает два этапа: на-
земное лазерное сканирование с при-
менением ручных лазерных сканеров 
и анализ собранных данных, для кото-
рого используют программный алго-
ритм. В результате создается трехмер-
ная модель местности и насаждений 
с определением высоты и диаметра 
деревьев.

ТАЙГА ВОССТАНАВЛИВАЕТСЯ

– В каком состоянии сейчас нахо-
дятся леса Хабаровского края?

– Хабаровский край занимает 10 ме-
сто по стране по объемам лесистости. 
66,7 процента территории региона по-
крыта лесом. Всего это 756,4 млн га.

По данным первого этапа государ-
ственной инвентаризации лесов, в Ха-
баровском крае преобладают хвойные 
породы. Лиственница, ель и кедр – это 
69% от общего запаса древесины, 17% 
приходится на лиственные, 14% – на 
твердолиственные – дуб и ясень. Сред-
ний возраст деревьев – 94 года.

Запас хвойных пород за последние 
десятилетия уменьшился на 14,8%, до-
ля лиственных пород увеличилась по 
запасу на 126,5%. Это связано прежде 
всего с проведением лесозаготовок, 
а вырубки зарастают лиственными  
породами.

– А как обстоят дела с восстанов-
лением леса в нашем регионе?

– У деревьев по своей природе вы-
сокий лесовосстановительный потен-
циал. Они приспособлены к засухе, по-
жарам и другим природным катаклиз-
мам и в большинстве своем прекрасно 
восстанавливаются сами. Хабаровский 
край не является исключением.

В противном случае на помощь при-
ходит человек. Важно не забывать, что 
в обязанности арендаторов лесных 
участков входит обязательная работа 
по посадке новых деревьев взамен вы-
рубленных.

С 2019 года в стране запущен иници-
ированный Президентом Владимиром 
Владимировичем Путиным нацио-
нальный проект «Экология». Он вклю-
чает работы по лесовосстановлению на 
всей территории России. В 2023 году по 
этому нацпроекту в Хабаровском крае 
работы по восстановлению прошли на 
площади 72,5 тыс. га. Восстановленные 
леса в регионе превышают объём по-
гибших деревьев в 1,5 раза. В 2024 году 
планируется посадить лес еще на пло-
щади около 68 тыс. га. В прошлом го-
ду 64 краевых питомника вырастили 
больше 23 млн сеянцев. Такого количе-
ства хватит для посадки леса в предсто-
ящем сезоне.

Активно идёт посадка именно хвой-
ных пород. Уже удалось повысить их 
долю почти до 75% от всех высаженных 
в крае саженцев. А значит, скоро мы по-
лучим новые хвойные леса.

НАШ И  Д А Л ЬН ЕВО СТОЧ Н Ы Е  Л ЕСА 
СЧ ИТАЮТСЯ  САМ Ы М И  С Л ОЖ Н Ы М И  
Д ЛЯ  И Н ВЕНТАРИЗАЦ И И.  ОЧ ЕН Ь 
БОЛ ЬШ О Е  РАЗН ОО БРАЗИ Е  П О РОД , 
ТАЙ ГА  У  НАС  М Н О ГОЯ РУСНА Я.

756,4
млн гектаров
в Хабаровском крае покрыты лесом

Таксаторы за работой на Шантарах. Июнь 2021 г.
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МНОГОДЕТНОЕ СЧАСТЬЕ!
А Н А С Т А С И Я  Ш У С Т О В А

Что такое счастье? Для кого-то это любимая работа, крепкое здоровье или прогулка после лет-
него ливня. Для семьи Василия и Алины Тен счастье – это детские ладошки в родительских 
руках. В их семье – трое детей, и дом согревают не печь и богатство, а любовь и согласие.

Как мама
Квартира семьи Тен встретит вас 

ровными обувными рядами: 5 пар, 
и только две из них – взрослые. А еще 
навстречу, весело виляя хвостом, вы-
бегает собака Айка, с кухни доносятся 
голоса двух волнистых попугайчиков, 
и создается впечатление, что даже 
рыбки в аквариуме машут плавниками 
в знак приветствия. 

В семье Алины и Василия Тен трое 
детей. Старший сын Тимур учится 
в 9 классе, вовсю готовится к выпускным 
экзаменам. Активно штудирует химию 
и биологию: в будущем мечтает стать 
врачом. Правда, пока не определился, 
каким именно. Среднему ребенку Русла-
ну – 8 лет. Еще в детском саду он начал 
увлекаться карате. С гордостью носит 
оранжевый пояс. Ну а долгожданная 
принцесса в семье появилась всего три 
года назад. На вопрос: «Кем ты хочешь 
стать, когда вырастешь?» девочка задум-
чиво отвечает: «Хочу быть, как мама!».

– Нас даже зовут одинаково: две 
Алины, – смеется мама. – Так получи-
лось. Муж сказал, что из женских имен 
ему нравится только это. Самое смеш-
ное, что у нас даже инициалы одина-
ковые: Тен А.В. Муж нас дома, чтобы 
не путать, так и называет: Васильевна 
и Викторовна.

С первого взгляда
Алина и Василий Тен вместе еще со 

школьной поры. Будущие супруги по-

знакомились в 2005 году через общих 
друзей, Алина тогда училась в 11 классе. 
Сейчас Алина понимает: встреча была 
судьбоносной, а их любовь – с первого 
взгляда.

– Это всегда трудно объяснить. Оно 
раз – случается, и ты уже не пред-
ставляешь своей жизни без этого че-
ловека. Я раньше не верила в любовь 
с первого взгляда. А потом встретила 
Васю, – улыбаясь, вспоминает Алина 
Тен.

Через два года после первой встре-
чи счастливые Алина и Василий уже 
ставили подписи в загсе. И обещали 
друг другу быть вместе всегда: и в го-
ре, и в радости, и что бы ни случилось. 
В этом году их браку будет 16 лет.

– Конечно, первое, на чем все дер-
жится, – это любовь. Кажется, что этого 
достаточно, в этом и есть весь секрет. 
Но семья – это, конечно, труд. И уме-
ние лавировать. Где-то промолчать, 
где-то извиниться, первому подойти. 
Важно понимать и уважать друг друга. 

На таких принципах мы и строим на-
ши отношения. 

С понимаем Алина отнеслась и тог-
да, когда Василия по долгу работы от-
правили в командировку на специаль-
ную военную операцию. Супруга по-
нимала: мужа зовет долг, зовет Россия. 
И без лишних слез отпустила.

Сейчас с мужем их разделяют сотни 
километров. В командировках, выпол-
няя боевые задания, Василий прово-
дит по несколько месяцев. Даже в Но-
вый год глава семейства остался на 
передовой. Но мужчина всеми силами 
поддерживает связь с родными: зво-
нит каждую свободную минуту, напо-
минает, как сильно любит Алину и их 
троих детей. 

– Первое время было тяжело, конеч-
но. Сейчас ведь весь дом на мне. Даже 
рыбки, которых завел супруг! – смеясь, 
отмечает Алина. – Но ничего. Я пони-
маю, что он должен защищать и свою 
семью, и целый народ. С гордостью го-
ворю, что мой муж герой. 

Из очередной командировки супруг 
должен вернуться в конце апреля. Му-
жа и папу с нетерпением ждут домой.

Все при деле
Когда семья большая, самое главное 

– организовать процесс так, чтобы все 
работало как часы. График мамы под-
страивается под учебу старших детей: 
накормить завтраком, сыновей отпра-
вить в школу, младшую – в детский 

сад, а потом еще самой на работу 
успеть. С ведением хозяйства 

Алина справляется: по-
мощников полный дом.

– Детей всегда приу-
чала к труду, у каждо-
го в нашей семье есть 
обязанности. Старший 
сын, например, моет 
полы, помогает подни-

мать сумки из магазина, 
забирает брата с секции 

карате. Младший поливает 
цветы. Алина пока маленькая, 

но в будущем, думаю, будет занимать-
ся посудой и помогать мне с готовкой, 
– смеется Алина.

Одним словом, про скуку в этой се-
мье не знают. Мама Алина, например, 
уже с новорожденной дочкой на руках 
получала второе высшее образование. 
Сейчас уже получает третье – юридиче-
ское. Женщина убеждена, что декрет-
ный отпуск и материнство – время для 
саморазвития.

– Я честно попыталась сидеть дома, 
– смеется Алина. – Даже плед связа-
ла! Но потом поняла, что я так не мо-
гу, мне надо что-то делать, к чему-то 
стремиться, развиваться. Так что 
я и мама, и работник, и студент, – 
и времени на все хватает! Мне кажет-
ся, что чем больше ты делаешь, тем 
больше ты успеваешь. По крайней ме-
ре, у меня так.

Образование у семьи Тен – процесс 
непрерывный. Причем не только роди-
тели стараются чему-то научить своих 
детей. Благодаря своим ребятам пара 
не теряет тот непосредственный взгляд 
на мир, который с возрастом многими 
утрачивается. Дети позволяют им не 
быть серьезными, когда это необхо-
димо, лепить снеговика, возвращаясь 
в свое детство, и сохранять в себе ма-
леньких Алину и Васю.

Трое – это не много 
Часто семье приходится слышать: 

«Вы многодетные, вам, наверное, тяже-
ло?». Алина всегда отвечает улыбкой: 
трое – это не много, это большая, пол-
ная семья.

– Когда у меня был только Тимур, 
я тоже думала, что все очень сложно. 
А потом так жизнь сложилась, что у нас 
родился второй сын. И я поняла, что 
все гораздо проще. Дети, как камешки, 
трутся друг об друга, учатся, общаются. 
Нам, родителям, остается только да-
вать им правильное направление.

Уютных семейных традиций в се-
мье Тен много. Субботние просмотры 
фильмов, настолки всей командой, 
совместные прогулки в выходные, по-
ездки за грибами и на рыбалку. В таких 
путешествиях их неизменный спут-
ник – собака Айка. «Хотя при желании, 
мне кажется, муж бы и рыбок своих 
брал», – шутит Алина. В этой большой 
семье все друг другу в первую очередь 
друзья, а уж потом мама и папа, брат 
и сестра. Локомотив их счастья – лю-
бовь и доверие.
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СЕМ ЬЯ  –  ЭТО,  КОНЕЧНО,  ТРУД.  И  УМЕНИЕ 

ЛАВИРОВАТ Ь.  ГД Е-ТО  ПРОМОЛЧАТ Ь,  ГД Е-ТО 

ИЗВИНИТ ЬСЯ ,  ПЕРВОМУ  ПОДОЙТИ.  ВА ЖНО  ПОНИМАТ Ь 

И  УВА Ж АТ Ь  Д РУГ  Д РУГА .  НА  ТАКИХ  ПРИНЦИПА Х  МЫ 

И  СТРОИМ  НАШИ  ОТНОШЕНИЯ.

Д Е ТИ , 
К АК  К АМ ЕШ К И , 

ТРУ ТСЯ  Д РУГ  О Б  Д РУГА , 
У ЧАТСЯ ,  О БЩ АЮТСЯ.  НАМ, 

РОД ИТЕ ЛЯ М,  О СТАЁ ТСЯ 
ТОЛ ЬКО  Д АВАТ Ь  И М 

П РАВИ Л ЬН О Е 
НАП РАВЛ ЕН И Е .
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ЯГОДНАЯ СИМФОНИЯ И  
КАРТОФЕЛЬНЫЙ ВАЛЬС
Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

Первая на Дальнем Востоке лаборатория по клонированию сортовых растений открылась 
в Хабаровске. В особом растворе в пробирках рождаются ягодники и декоративные культуры. 
В ближайших планах – строительство полноценного семеноводческого центра, где аграрии 
займутся разведением элитного картофеля и других овощей.

–  МОЙ  СОВЕ Т  Д АЧНИК АМ  ПРИ  ПОК УПКЕ  СЕМЕННОГО 

К АРТОФЕ ЛЯ:  ПОСМОТРИТЕ  НА  ФОРМУ  К ЛУБНЯ. 

К АРТОШК А  ДОЛЖНЫ  БЫТ Ь  ИД Е А Л ЬНО  КРУГЛОЙ.  ЕСЛИ 

ЖЕ  К ЛУБЕН Ь  ИМЕЕ Т  ФОРМУ  К АПЛИ  –  ОН  ПОРА ЖЁН 

МИКРООРГАНИЗМАМИ.  УРОЖ АЯ  С  ТАКОГО  МАТЕРИА ЛА 

ВЫ  НЕ  ПОЛУЧИТЕ ,  –  ДИРЕК ТОР  ДВНИИСХ  ТАТ ЬЯНА 

АСЕЕВА .

В стекле
С Павлом Гуменюком мы познако-

мились на заседании общественно-
го совета при краевом министерстве 
сельского хозяйства. Там он рассказал 
о своём новаторском опыте размноже-
ния аграрных культур элитных сортов 
в пробирке. По его приглашению еду на 
южную окраину Хабаровска. Пока жду 
его, коллеги проводят мне экскурсию 
по… типографии.

Выясняется, что полиграфия – ос-
новное дело Павла Гуменюка. Говорит, 
восемь лет назад понял: бизнес нужно 
приумножать. С детства тяготел к сель-
скому хозяйству. Решил разводить яго-
ду: жимолость, малину, редкую в на-
ших широтах княженику.

– Дело пошло, спрос на ягоду очень 
большой. Урожай ещё до сбора у нас 
раскупают. Но возникли сложности 
с пересортицей. Сажаешь одно, а вы-
растает совсем не то, что ждёшь. Очень 
некачественный посадочный матери-
ал у нас на рынке, – объясняет Павел 
Гуменюк. – Тогда-то и возникло по-
нимание, что надо самим заниматься 
выведением сортов, а дальше был соз-
дан сельскохозяйственный кооператив 
«Ягодная симфония».

Поездил Павел по стране. Познако-
мился с опытом селекционеров Тими-
рязевской академии. Там есть хорошие 
сорта, которые выводят методом in 
vitro, что в переводе с латыни означает 
«в стекле», то есть в пробирке. В обору-
дование своей лаборатории Гуменюк 
вложил порядка 60 миллионов рублей. 
Освободил уголок типографии. Часть 
затрат возместил Краевой сельскохо-
зяйственный фонд.

Сейчас в лаборатории микроклони-
рования кооператива «Ягодная сим-
фония» тиражируют саженцы ягодных 

и декоративных кустарников. С ма-
точного растения образцовых сортов 
продезинфицированными пинцетами 
срезают листочки, помещают их в про-
бирки с желеобразным питательным 
раствором. Они растут под особым све-
том, потом укореняются в стаканчиках 
с почвенной смесью. Полноценные са-
женцы будут готовы уже весной. Часть 
посадят на ягодной плантации в райо-
не имени Лазо, часть пойдёт в продажу 
дачникам. Кстати, участники коопера-
тива «Ягодная симфония» заканчивают 
процесс оформления первого в мире 
сорта дикорастущей сахалинской яго-
ды клоповки.

Семена картошки 
никуда не годятся 

Кстати, первая на Дальнем Востоке 
лаборатория по микроклонированию 
ягодных и декоративных культур зай-
мётся ещё и размножением элитных 
сортов картофеля при помощи самых 
современных методик. В планах сель-
хозкооператива «Ягодная симфония» 

уже в этом году начать строительство 
полноценного семеноводческого цен-
тра. Однако для получения государ-
ственной поддержки для этого проекта 
помимо садовых растений необходимо 
заняться разведением полевых культур.

– Есть федеральная программа воз-
мещения части затрат при строитель-
стве семеноводческих центров. То есть, 
после постройки мы сможем получить 
от государства неплохую сумму, кото-
рую вложим в дальнейшее развитие 
предприятия. Однако культуры, ми-
кроклонированием которых мы уже 
сейчас занимаемся, в перечень суб-
сидируемых не входят. Зато есть там 
картофель. А по картофелю на Дальнем 
Востоке нет ни одной подобной лабора-
тории. При этом качество посадочного 
материала очень плохое, – говорит Па-
вел Гуменюк. – Технологии микрокло-
нирования ягодников и картофеля, как 
оказалось, на 80% совпадают. Потре-
буются только установки для выращи-
вания микроклубней, изолированные 
поля. Здание под новую лабораторию 
собираемся начать строить в самое 
ближайшее время. Открыться планиру-
ем уже в следующем году.

О необходимости создать подобную 
лабораторию для картофеля говорили 
многие хабаровские фермеры. В ре-
гионе сложился дефицит высококаче-
ственного посадочного материала. 
Весь семенной картофель у нас сейчас 
завозной. Особо урожайные сорта – 
зарубежного производства, а с постав-
ками оттуда возникли объективные 
сложности.

– На самом деле дефицит импортно-
го семенного материала по картофелю 
у нас уже ощущается. Что тут говорить, 
даже такой хороший сорт «невский», 
выведенный нашими селекционера-
ми, стал по сути импортным. Патент 
на него в своё время выкупили финны, 
– говорит хабаровский фермер Лео-
нид Игумнов. – С этого года с россий-
ского рынка по понятным причинам 
ушёл крупный поставщик семенного 
картофеля из Германии. А они обеспе-
чивали нас очень урожайным сортом 
«коломбо». Но некоторые хозяйства 
выкрутились из ситуации. Отвезли по 
сути контрабандой оставшиеся у них 
клубни этого сорта в Китай. Там в их 
лабораториях провели микроклони-
рование и получили суперэлитный по-
садочный материал, сохранивший все 
лучшие качества.

Круглый идеал
Семеноводством картофеля дол-

гое время занимался расположенный 
в пригороде Хабаровска Дальнево-
сточный НИИ сельского хозяйства. Был 
опыт сотрудничества с учёными КНР. 
Однако сейчас работы в этом направ-
лении пришлось приостановить.

– Понимаете, у нас крайне небла-
гоприятным стал климат для клас-
сического семеноводства картофеля. 
С 60-х годов прошлого века средне-
годовая температура повысилась аж 
на три градуса – с минус 0,1 до плюс 
2,9 градуса. Лето стало более влажным. 
В этих условиях картофель интенсивно 
поражается болезнетворной микро-
флорой. Мой совет дачникам при по-
купке семенного картофеля: посмотри-
те на форму клубня. Картошка должна 
быть идеально круглой. Если же клу-
бень имеет форму капли – он поражён 
микроорганизмами. Урожая с такого 
материала вы не получите, – объяснила 
директор ДВНИИСХ член-корреспон-
дент Российской академии наук Татья-
на Асеева.

А вот метод микроклонирования 
картофеля позволит получать более 
здоровые клубни. Ведь в лаборатории 
риск поражения вирусами и другими 
напастями будет сведён к минимуму. 
Опытом селекции учёные ДВНИИСХ 
охотно делятся и уже ведут консуль-
тации с теми, кто готов инвестировать 
миллионы рублей в инновационный 
семеноводческий центр. А опыт у них 
колоссальный. Особенно в области 
овощных культур. Хабаровские огур-
цы «миг», «каскад» и другие сорта из-
вестны по всей стране. Их даже выса-
живают дачники в европейской части 
России. А недавно в реестр селекци-
онных достижений всей страны вне-
сён первый сорт томатов для вяления 
– «красно пузо». Сейчас идут работы 
по районированию сортов пшеницы, 
пригодной для хлебопечения, а не на 
корм скоту. Готов к госрегистрации 
выведенный хабаровскими селекцио-
нерами первый сорт новой для нашего 
региона полевой культуры тритикале. 
Это гибрид пшеницы и ржи, который 
сочетает в себе наилучшие качества 
этих двух растений.

Пробирки 
с питательным 

раствором, 
в котором идёт 

клонирование

Павел Гуменюк 
с образцом клона 
княженики



17 26 Ф Е В РА Л Я 2024 Г О Д А№ 3 (275)Х А Б А Р О В С К И Й К РА Й С Е Г О Д Н Я l  todaykhv.ruЧ Е Л О В Е К  И  Е Г О  Д Е Л О

Ф
О

Т
О

: 
Л

И
Ч

Н
Ы

Й
 А

Р
Х

И
В

 Х
Р

У
С

Т
О

В
Ы

Х

ЦВЕТНОЙ МИР ВЛАДИМИРА 
ХРУСТОВА
Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

Живописец в своих работах преобра-
жает мир, позволяя зрителю взгля-
нуть на привычные вещи другими 
глазами. Своё видение жизни пред-
лагает нам заслуженный художник 
РФ, член-корреспондент Российской 
академии художеств Владимир 
Хрустов. Своё 70-летие он решил 
отметить двумя выставками. 

БЕЛУХИ И АЙСБЕРГИ

Владимир Хрустов – казачьего рода. 
Он из Нерчинска Читинской области. 
Именно там жил последние годы и умер 
Ерофей Хабаров. Неподалеку от города 
в селе Воскресеновка до сих пор стоит 
разрушенный храм, рядом старое клад-
бище. Старожилы говорили, что видели 
плиту с именем знаменитого первопро-
ходца. Хабаровчане ее искали, но не на-
шли. Все поросло деревьями и кустами. 

В иркутском архиве есть записи, сви-
детельствующие, что предок Хрустова 
Афанасий – из крепостных крестьян 
князей Долгоруких, он был выкуплен 
государством и отправлен в Забайкалье 
осваивать новые земли. Дорога была 
длинна, в пути жена заболела и умерла, 
скончался и сын их. Афанасий женился 
второй раз. Тут, рассказывает Влади-
мир Хрустов, история прерывается. 

А по материнской линии один из 
прапрадедов Хрустова был казак. На-
чалась Крымская война, собрали каза-
чий полк и пошли воевать. Там и нашел 
бравый казак жену, крымскую татарку. 
А еще в роду у Хрустова была агинская 
бурятка. Столько кровей в нем смеша-
лось, чтобы появился такой художник, 
глубокий, самобытный, независимый, 
при этом совсем немногословный. 

Из детства Володя помнит маму, 
учительницу начальных классов, и от-
ца, директора краеведческого музея. 
Каменный нерчинский собор со сби-
тыми крестами и снесенной колоколь-
ней отдали музею. Кабинет отца был 
в одном из приделов. И прямо там же 
жили маленькие медвежата. Видимо, 
медведицу застрелили охотники, а де-
тенышей принесли в музей. В качестве 
живых экспонатов. 

Отец его был еще и народным скуль-
птором. Ему заказывали памятники, 
Володя помогал, вырезал буквы. Сестра 
уговорила брата пойти учиться к ним 
в педучилище на худграф. Владимир 
Хрустов поступил, но что-то у него 
не заладилось с учебой, и он оказался 
в армии. Отслужив, стал работать. Пер-
вая запись в его трудовой книжке – ма-
ляр. На самом деле рисовал он плакаты, 
лозунги и прочее. 

Но небеса в нужный момент посы-
лают нам людей, которые круто ме-
няют нашу жизнь. Владимир Хрустов 
встретился с бывшим преподавателем 
училища, к тому времени свободным 
человеком. Тот повел парня к себе 
домой. Вытаскивал из-под дивана 
в маленькой квартире свои работы, 
написанные темперой. Хрустов при-
знается, что был потрясен, он впервые 

увидел современного художника. Тот 
уговорил парня ехать учиться в хаба-
ровский пединститут. 

Первое, что сделал Владимир Хру-
стов, став студентом, – женился на сво-
ей однокурснице Надежде. Серьезный 
поступок основательного человека! 

Он вспоминает, что тогда много ча-
сов отводилось рисунку и живописи. 
Вторая половина дня после занятий 
была свободной, все мастерские откры-
ты. Студентам выдавали краски, бу-
маги было сколько угодно. Они могли 
работать до поздней ночи. Все их пре-
подаватели были большие художники 
– Алексей Федотов, Василий Романюк, 
Евгений Фентисов, Евгений Вольгушев. 
Фентисов, умный, образованный, при-
вез из столицы роскошную библиотеку, 
куда разрешалось приходить всем и ли-
стать альбомы. 

Владимир Хрустов хорошо учился 
и мог бы после окончания института 
остаться в Хабаровске, но увидев, что 
есть распределение в Чумикан, отпра-
вился туда. Северный поселок, рядом 
море, тайга, красивейшие болота, осе-
нью усеянные ягодами. Он ходил на 
охоту и на рыбалку, любовался айсбер-
гами, белухами и нерпами. Три года не-

вероятных впечатлений! Для художника 
все увиденное и пережитое – в копилку, 
особенно если ты занимаешься реализ-
мом. Он жадно делал наброски. Писать 
было негде и некогда. В три часа на Се-
вере уже темно, но он сделал столько 
этюдов, что пользуется ими до сих пор. 

Но художнику, чтобы заниматься 
творчеством, нужна среда. Так он вер-
нулся в Хабаровск, на свой родной худ-
граф, и остался там преподавателем на 
двадцать лет. 

РУЖЬЁ КАК ПРОЛОГ 
ДЛЯ ВЫСТАВКИ 

Тематическая выставка Владими-
ра Хрустова «Годы. Тропы. Родники… 
Продолжение», которую не так давно 
показывал художественный музей, из 
так называемой «тунгусской серии». 
Каждая из сорока работ – отдельный 
сюжет, история. Главные герои выстав-
ки – тунгусы, один из самых многочис-
ленных коренных народов, обитающих 
в Забайкалье. Написаны они с большим 
знанием жизни, человеком, который 
хочет понять истоки, те самые родни-
ки, которые наполняют душу чистотой 
и свежестью. Как они родились? 

– Сначала зрительно возникает ху-
дожественный образ, который ты на-
чинаешь додумывать, разворачивать, 
– говорит художник. – Центральная 
работа «Короткое лето» началась с того, 
что когда-то мы с женой, оказавшись 
на Камчатке, пошли в краеведческий 
музей, и я увидел американское ружье. 
Стал его рисовать. Решил сделать охот-

ника. Сначала выбрал цвет повышен-
ный, яркий, но потом пересмотрел пла-
стику, колорит, дойдя до монохрома, 
как на старинных фотографиях. В кон-
це концов получился охотник с семьей, 
на земле – олень. 

Все работы этой серии написаны 
светло, с легким юмором. Такие они, 
дети природы! И потом, мой собесед-
ник говорит, что художнику вообще 
нельзя относиться к себе слишком се-
рьезно. Иначе получается скучно. 

Свою вторую юбилейную выставку 
он собирается организовать осенью 
в галерее имени Федотова. Там мы 
увидим другого Хрустова, и покажется, 
будто это два разных человека. 

– Нельзя всю жизнь быть одним 
и тем же, однобокость сродни убогости, 
– считает Владимир Хрустов. – Человек 
меняется, он движется куда-то, у него 
вырабатывается свой почерк. 

Тонкий живописец Владимир Хру-
стов известен в большей степени как 
мастер городского пейзажа. Под его 
кистью узнаваемые улицы и площади 
Хабаровска превращаются в заворажи-
вающие цветные пятна. Он любит этот 
город. Удивляется: а если не любишь, 
тогда зачем? А еще он одно время мно-
го писал натюрморты. Признается, что 
не любит красивости – пышные цветы, 
хрусталь на белой скатерти. Натюрмор-
ты у него бытовые, но не менее выра-
зительные. 

К осенней выставке художник наме-
рен написать новые работы. Подтолкнул 
к тому директор Нерчинского музея. Он 
как-то упрекнул земляка, дескать, от-
цовских работ в фондах много, а твоей 
ни одной. Хрустов смутился: так ведь не 
звали, а сам он не имеет обыкновения 
навязываться, дескать, возьмите меня, 
я достоин стать музейным экспонатом. 
Пообещал подарить что-то. 

Владимир Хрустов необыкновенно 
работоспособный человек. Улыбается 
в усы, мол, люблю я это дело. Когда бы 
ни заглянула к нему мастерскую, он все 
время работает. Даже в трудные време-
на, которые казались многим безвреме-
ньем, а искусство – никому не нужным, 
он участвовал в самых разных выстав-
ках. Так он познакомился с сибирскими 
художниками, те его отметили, а потом 
Сибирское отделение Академии худо-
жеств приняло его в члены-корреспон-
денты. Он – единственный, удостоен-
ный такой чести среди хабаровских 
художников. Шутит, что плохие работы 
уже не выставишь. Он и не выставляет. 
Владимир Хрустов относится к себе со 
всей строгостью настоящего художника. 
Говорит, в год делает три-четыре рабо-
ты, за которые точно не стыдно. Но это 
на его чрезвычайно критичный взгляд. 
На самом деле тонких, изысканных ра-
бот у него гораздо больше.

Художник много раз выставлялся 
в Китае, где большой интерес к русско-
му искусству. В один год даже тради-
ционную региональную выставку ху-
дожников Сибири и Дальнего Востока 
устроили в Нинбо. Огромные залы, по-
ток зрителей! В Китае вообще все боль-
шое. Хабаровчан пригласили отдох-
нуть на берег моря. Хозяин гостиницы 
попросил сделать для него небольшой 
этюд пляжа с отдыхающими. Хрустов 
согласился. А на следующее утро ему 
привезли огромный холст 2,5 метра на 
1,5. Батальное полотно! Он писал его 
несколько дней, вместив на берегу мо-
ря сто пятьдесят фигур китайцев. Хозя-
ин остался очень доволен.

М О Й  СО БЕСЕ Д Н И К  ГО ВО РИТ,  Ч ТО 
Х УД ОЖ Н И К У  ВОО БЩ Е  Н Е Л ЬЗЯ 
ОТН О СИТ ЬСЯ  К  СЕБЕ  С Л И Ш КО М 
СЕР ЬЁ ЗН О.  И НАЧ Е  П ОЛУ ЧАЕ ТСЯ 
СК У Ч Н О.

Владимир Хрустов с женой Надеждой
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З А К О Н  И  П О Р Я Д О К

ПОД ВЕНЕЦ ПО ДОГОВОРУ

А Л Е К С А Н Д Р  Я Н Ы Ш Е В

Сложилось мнение, что брачный договор – это про меркантильность и недоверие. Но хорошо 
знающие юриспруденцию люди придерживаются совсем другого мнения. Для них брачный 
договор – это про осознанность и безопасность, которые чувствам совсем не мешают.

ОБ ЭТОМ МЫ ПОГОВОРИЛИ 

С ИЗВЕСТНЫМ ХАБАРОВСКИМ ЮРИСТОМ

АННОЙ ОЗДРОВСКОЙ. 

Не как в кино
Говоря о брачном договоре, в пер-

вую очередь хочется развеять мифы, 
которые укрепились в головах наших 
людей благодаря западным фильмам 
и громким голливудским скандалам. 
Миллионы людей наблюдают, как звёз-
ды перетряхивают «грязное бельё» друг 
друга, нанимают частных детективов, 
чтобы уличить друг друга в изменах. 
Или же доказывают, что супруг или 
супруга совсем отбились от рук и пе-
рестали выполнять свои супружеские 
обязанности. А всё из-за чего? А потому 
что всё это якобы прописано в брачных 
договорах. Изменил – значит, всё твоё 
имущество переходит бывшему супру-
гу… и так далее. Точно не знаем, может 
там всё так и происходит, но в России 
практика другая. 

Как рассказала нам Анна Оздров-
ская, у нас в стране брачный договор 
регулирует исключительно имуще-
ственные отношения супругов. И ни-
каких условий, которые могли бы на 
это соглашение повлиять, там не пред-

усмотрено. Там нет речи о детях, изме-
нах или бытовых вопросах – речь толь-
ко об имуществе. По закону всё то, что 
приобретено в браке, должно делиться 
между бывшими супругами поровну. 
Так вот, брачным договором эти доли 
можно перераспределить и конкретно 
прописать, что и кому отойдёт после 
развода. Как запишешь, так оно и бу-
дет, и никакой суд это не оспорит. При-
чём заключить такое соглашение мож-
но как до брака, так и через любой срок 
после свадьбы, – рассказала нам Анна 
Оздровская. 

Когда лодка 
разбилась о …

Как в кино может получиться как 
раз, если брачным договором пре-
небречь. Только будет это не фильм 
о любви, а какая-нибудь семейная дра-
ма или бразильский сериал. И приме-
ров у юристов не просто много – это 
то, с чем они сталкиваются каждый 
день. Не хочется вешать ярлыки, но 
чаще всего наиболее незащищённой 
категорией супругов являются имен-
но мужчины. А если он старше 40 лет, 
имеет собственный бизнес, капитал, 
недвижимость и так далее и при этом 
женится на молодой красавице, то 
риск попасть впросак возрастает в ра-
зы. Таким клиентам юристы в обяза-
тельном порядке рекомендуют вести 
девушку в загс только после заклю-
чения брачного договора. Ведь в пер-
спективе это позволит им сэкономить 
не только собственное время и деньги, 
но и нервы. Собеседница вспомнила 
несколько показательных случаев из 
её практики. 

Казалось бы, счастливый брак, не-
смотря на разницу в возрасте, кварти-
ра в ипотеку. Но вот развод, бывшая 
супруга начинает давить: «Если мужик, 
то оставь жильё мне». И вот она одна 
живёт в новостройке, а ежемесячный 
платёж в 70 тысяч рублей и коммуналь-
ные услуги оплачивает бывший супруг, 
который ушёл «как настоящий мужик». 
Примечательно, что в жилье бывшая 
жена особенно-то не нуждалась, – она 
ещё до брака взяла жилплощадь в кре-
дит, за который рассчиталась во вре-
мя счастливого замужества. А был бы 
брачный договор, и всё бы могло сло-
житься совсем иначе. 

Вообще, как говорит семейный 
юрист, совместная ипотека – это самая 
страшная вещь при разводе, если не 
получится договориться полюбовно. 
Если нет брачного договора, то поде-
лить такую недвижимость после раз-
вода очень сложно. Вот и получается, 
что пользуется ей кто-то один, а вто-
рой платит по счетам. Причём высе-
лить бывшего супруга или супругу, так 
же как и обязать нести бремя ежеме-
сячных платежей, очень и очень слож-
но. Но бывает и хуже, когда совмест-
но нажитая жилплощадь становится 
инструментом давления. А бывает 
так, когда объектов недвижимости 
несколько. И толку, что у каждого по 
половине, – даже в этом случае прихо-
дится долго судиться. 

Например, ушла от мужчины моло-
дая жена, и остался он с двумя дочками 
в совместно нажитой квартире. Только 
кроме неё у них с женой было ещё не-
сколько объектов недвижимости, в том 
числе за границей. Позиция женщины 
была в том, чтобы после развода все 
было поделено поровну, и никак ина-
че. Пользуясь этим, она регулярно на-

ведывалась к бывшему мужу и, говоря 
по-простому, «сворачивала кровь». 
Хотя сама при этом уже жила с другим 
мужчиной, а остальную общую недви-
жимость сдавала. Это ситуация изряд-
но доконала бывшего мужа, и он обра-
тился к юристам. Мужчина предлагал 
ей забрать всю остальную недвижи-
мость, а эту квартиру, где он жил с деть-
ми, оставить ему. Она не соглашалась. 
Судебная тяжба длилась три года – это 
был титанический и очень дорогой 
труд, но интересы главы развалившей-
ся семьи удалось отстоять. 

Служишь ты, 
а живёт другой

Особо бы пригодился брачный до-
говор военным, а они их заключают 
крайне редко. Офицеры любят сильно, 
женятся рано и считают, что военная 
ипотека распространяется только на 
них. Да, так было до 2013 года. До этого 
на его личные накопления и кредитное 
жильё супруга претендовать не могла, 
но Верховный Суд посчитал, что это не-
справедливо. Только вот обязательств 
это почему-то не коснулось. Сейчас 
бывшие супруги успешно выигрывают 
дела и получают половину жилпло-
щади – и ничего за неё не платят. Да, 
рассчитывается за всё Минобороны, 
только вот это всё равно является воз-
награждением за службу. Справедливо 
ли это?

Не стоит забывать, что брак – это не 
только совместно нажитое имущество, 
но и совместно нажитые долги. Но 
и от них можно защититься брачным 
договором. Например, муж на свои 
нужды набрал кредитов или у него 
был бизнес, который вдруг обанкро-
тился. Что происходит в этом случае? 
Правильно, накладывается арест или 
собственность вовсе конфискуется. 
В брачном договоре можно также про-
писать, чтобы обязательства одного из 
супругов поровну не делились, и если 
не хитрить, то никакой контрагент по-
куситься на то, что закреплено в доку-
менте, не сможет. 

Как бы странно это ни звучало, но 
самые крепкие браки – это браки по 
расчёту. Но это не то, о чём вы сейчас 
подумали. Умение рассчитать все ри-
ски «на берегу» – это признак зрело-
сти, а не корысти. Поэтому, если вы 
всерьёз задумываетесь о женитьбе, то 
лучше начать разговор о брачном до-
говоре ещё на этапе знакомства. И ес-
ли ваша потенциальная невеста нор-
мально к этому отнесётся, то это очень 
хороший знак. Подписал всё до загса 
– и можно смело идти расписываться, 
не переживая, что в случае чего тебя 
оставят без крыши над головой или без 
средств к существованию. 

ВОО БЩ Е,  К АК  ГО ВО РИТ 
СЕМ ЕЙ Н Ы Й  Ю РИ СТ, 
СО ВМ ЕСТНА Я  И П ОТЕК А  –  ЭТО 
САМА Я  СТРАШ НА Я  ВЕЩ Ь  П РИ 
РАЗВОД Е ,  ЕС Л И  Н Е  П ОЛУ Ч ИТСЯ 
Д О ГО ВО РИТ ЬСЯ  П ОЛ Ю БО ВН О. 
ЕС Л И  Н Е Т  БРАЧ Н О ГО 
Д О ГО ВО РА ,  ТО  П ОД Е Л ИТ Ь 
ТАК УЮ  Н Е Д ВИЖ И М О СТ Ь  П О С Л Е 
РАЗВОД А  ОЧ ЕН Ь  С Л ОЖ Н О.
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НЕ ГОВОРИТЕ 
ПАТОЛОГОАНАТОМУ: 
«ДО СВИДАНИЯ»

СТЮАРД ЕССЫ,  К СТАТИ ,  СЧ ИТАЮТ 
ХО РО Ш ЕЙ  П РИ М Е ТО Й ,  ЕС Л И 
СРЕ Д И  ПАССА Ж И РО В  ЕСТ Ь 
БО РОД АТЫ Е  МУ ЖЧ И Н Ы. 
А  ЕЩ Ё  ОЧ ЕН Ь  ХО РО Ш О,  ЕС Л И 
ТАКО Й  ПАССА Ж И Р  П ЕРВЫ М 
П ОД Н И М Е ТСЯ  НА  БО РТ 
САМ ОЛ Ё ТА .

А Л Е К С А Н Д Р  Я Н Ы Ш Е В

Недавно «Хабаровские авиалинии» рассказали о ритуале, 
которой должен пройти каждый новый командир самолёта. 
Лётчика подхватывают под руки его коллеги и несут целовать 
шасси воздушного судна, которое специально по такому слу-
чаю обмазывают солидолом. А какие ещё приметы, традиции 
есть в других профессиональных сообществах?
ПТИЦА ЛЁТЧИКУ НЕ ТОВАРИЩ

Вы удивитесь, но, оказывается, 
в авиации больше всего суеверий. 

Так, наиболее известен факт, что 
лётчики не любят рейсы, которые при-
ходятся на конец августа и сентябрь. 
Сложно сказать, можно ли назвать это 
приметой или нет, но, тем не менее, 
большая часть авиакатастроф в России 
приходится именно на этот период. Са-
ми пилоты считают, что это происходит 
из-за большой загрузки в это время, 
вместе с которой приходит усталость. 
А вот эксперты отмечают, что дело 
в птицах, которые учатся летать перед 
началом миграции.

С пернатыми, кстати, связана ещё 
одна примета. Так, плохим знаком 
считается, если птица залетела в каби-
ну или грузовой отсек накануне рейса. 
Также известно, что лётчики наравне 
с профессионалами из других отраслей 
стараются не произносить слово «по-
следний», особенно когда это касается 
полётов, – его предпочитают заменять 
на «крайний». Ещё одним несчастли-
вым знаком считается число 13, и в эту 
дату лучше не летать. На отечественных 
лайнерах, кстати, практически никогда 
не встретить сочетание этих двух цифр. 

Кроме того, летчики предпочитают 
никогда не называть даже приблизи-
тельное время, когда планируют вер-
нуться из рейса, иначе посадка может 
оказаться проблемной. И уж боже вас 
упаси пожелать авиаторам хорошего по-
лёта, этим можно накликать беду. Еще 
членам экипажа нельзя свистеть на бор-
ту, ругать свой лайнер, небо и погоду. 

А вот если рейс выполняется ночью 
и правый борт самолёта освещает лу-

на, значит, пилота ждёт материальная 
прибыль. А если на небе радуга, то сча-
стье будет всем. 

Также бытует мнение: чтобы при-
влечь удачу, нужно надкусить что-ни-
будь съестное, а доесть уже после вы-
полнения рейса. Для курящих пилотов 
это правило применительно к сигаре-
там – выкурить половину до, а полови-
ну после приземления. 

Стюардессы, кстати, считают хоро-
шей приметой, если среди пассажиров 
есть бородатые мужчины. А еще очень 
хорошо, если такой пассажир первым 
поднимется на борт самолета.

ПОЧЕМУ ВРАЧИ  
НЕ СПЯТ В НОСКАХ

В плане всяческих примет медицина 
тоже не отстает. Тут почти для каждой 
специальности найдутся свои поверья. 
Например, у хирургов самая известная 
примета связана с упавшим инстру-
ментом, – если такое произошло, зна-
чит, после операции врача ждёт неза-
планированная следующая. Поэтому 
такой инцидент пытаются не замечать 
или даже стараются специально по-
топтаться на инвентаре. Ещё одно суе-
верие связано с перчатками – сначала 
нужно надеть на правую руку, а только 
потом на левую. В противном случае 
все пойдет наперекосяк. 

Исходя из профессиональных суеве-
рий, реаниматологам нельзя строить 
прогнозов касаемо состояния паци-
ентов, чтобы не сглазить. Ещё нельзя 
садиться на пустую кровать в палате, 
так как из-за этого в скором времени 
на неё ляжет тяжелобольной. Забав-
но, что если врач во время дежурства 

приляжет поспать в носках, считается, 
что его обязательно потревожат. А вот 
спецодежду при этом снимать не реко-
мендуется, иначе не миновать срочно-
го вызова. 

Интересные приметы можно встре-
тить у бригад скорой помощи. Счита-
ется, что если первый за дежурство па-
циент мужчина, значит, смена выйдет 
лёгкой, а если женщина – то работать 
будут не разгибаясь. Ещё: если при пер-
вом выезде медики приедут не на тот 
адрес, то придётся кататься всю ночь, 
а если дело закончится носилками, зна-
чит, таскать их придётся очень много.

Так же плохим знаком считается 
залетевшая в машину муха – это оз-
начает, что вызов может закончиться 
смертью пациента. Есть ещё одна при-
мета, которая связана с медицинскими 
перчатками, – если ехать на «уличного» 
пострадавшего, то их лучше надеть за-
ранее. Тогда, скорее всего, случай ока-
жется легким.

Существуют даже внутрибольнич-
ные приметы. Например, это касается 
приёмного покоя. Так, журнал посту-
пления больных обязательно должен 
быть закрыт, иначе стоит ждать на-
плыв пациентов. В ночное время, со-
гласно суевериям, свет нужно гасить 
и сидеть в полумраке. Иначе кареты 
скорой помощи, подобно мотылькам, 
полетят на яркие светильники. Тем же, 
кто находится на дежурстве, лучше не 
желать спокойной ночи, так как это 
может привести к противоположному 
результату. 

РЫНДУ ЗАДЕТЬ БОЖЕ УПАСИ!

Не так много профессиональных 
примет у сотрудников пожарной ох-
раны, но они достаточно интересные. 
Так, нехорошими последствиями гро-
зит новая форма, которую огнеборец 
может надеть перед дежурством. Счи-
тается, что это обязательно приведёт 
к новому вызову, где спецодежда обя-
зательно запачкается. То же самое, ес-
ли пожарный решил почистить обувь. 
Если кто-то из караула это сделал, то 
возгораний будет много. 

Пожарные также держат в чисто-
те свои машины, только вот световые 

спецсигналы перед дежурством стара-
ются не трогать – иначе в скором време-
ни автомобилем придётся неоднократ-
но пользоваться, причём вызовы будут 
непростые. Во многих пожарных частях 
есть небольшие колокола, которые на-
зываются рындами, – плохой приме-
той считается заступить на вахту и по-
звонить в такой колокол. Последствия 
в виде частых вызовов, по поверью, не 
заставят себя долго ждать. Причём до-
статочно даже случайно её задеть. 

Также во время дежурства нельзя 
ложиться спать после отбоя, так как 
в этом случае вряд ли получится отдох-
нуть. Поэтому огнеборцы стараются 
отправиться по кроватям после полу-
ночи. Ещё нельзя мыть голову сразу 
после того, как приехал с выезда, иначе 
вызов будет не последним за дежур-
ство. Ещё среди пожарных есть неглас-
ное табу – ничего не брать с пепелища. 
Считается, что такая вещь обязательно 
сгорит на новом месте. 

НЕ ТЕМИ НИТКАМИ ДЕЛО 
ШЬЁШЬ, НАЧАЛЬНИК

Не могли мы обойти стороной со-
трудников полиции, у которых тоже до-
статочно много необычных верований. 
Направлений в их работе очень много, 
поэтому, как у медиков, приметы от-
личаются в зависимости от подразде-
ления. Например, многие патрульные 
инспекторы верят, что нельзя подпи-
сывать протоколы на капоте или кры-
ше автомобиля – для этих целей они 
используют планшеты. Как и в случае 
с врачами, дежурным лучше не желать 
хорошего вечера или доброй ночи. 

Оперы и следователи верят в то, что 
если на место происшествия вызва-
ли врача скорой помощи или  экспер-
та-патологоанатома, то им не следует 
говорить: «До свидания». Полицейские 
уверены, что в таком случае встречи 
станут регулярными.   Вообще почти 
все сотрудники правоохранительных 
органов обычно говорят: «Пока» или 
«Давай, на связи», чтобы не встретить-
ся, еле успев попрощаться.

Наверняка вы слышали фразу «шито 
белыми нитками», которая в перенос-
ном смысле означает, что человек что-
то пытается неумело скрыть. Знают эту 
фразу и сотрудники правоохранитель-
ных органов, поэтому дела старают-
ся подшивать нитками какого угодно 
цвета, но только не белыми – иначе 
расследование будет непростым. Опять 
же  у  патрульных полицейских  есть 
устойчивая примета – если первой за 
день нарушит ПДД женщина-водитель, 
то день пройдет плохо. Не любят по-
лисмены и класть фуражку на стол. По 
примете, это чревато расследованием 
особенно трудного дела. 

ЕСТЬ  ЕЩЁ  ОДНА 
ПРИМЕТА, 
КОТОРАЯ  СВЯЗАНА 
С  МЕДИЦИНСКИМИ 
ПЕРЧАТКАМИ,  –  
ЕСЛИ  ЕХАТЬ  НА 
«УЛИЧНОГО» 
ПОСТРАДАВШЕГО,  
ТО  ИХ  ЛУЧШЕ НАДЕТЬ 
ЗАРАНЕЕ.  ТОГДА, 
СКОРЕЕ  ВСЕГО,  СЛУЧАЙ 
ОКАЖЕТСЯ  ЛЁГКИМ.
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Я УЛЫБАЛСЯ,  
ПОТОМУ ЧТО ЖИВОЙ
А Н А С Т А С И Я  Ш У С Т О В А

Ветерану боевых действий Павлу Борисенко часто говорят, что у него очень добрые глаза. 
Однако мало кто знает, что эти глаза повидали многое: боль, страх, потерю боевых товарищей, 
собственные раны, не совместимые с жизнью. Тем не менее, сейчас эти глаза улыбаются 
и лучатся счастьем.
ТОЛЬКО НЕ ЗАКРЫВАЙ ГЛАЗА

Свою жизнь со служением Родине 
Павел связал осознанно: пошел по сто-
пам отца. Окончил военно-воздушную 
академию, стал офицером. А в 2022 го-
ду с первого дня начала СВО был на пе-
редовой, плечом к плечу с боевыми то-
варищами сражался против украин-
ских националистов.

Долгие недели, выполняя боевые 
задания, Павел провел под обстрелами 
и взрывами. Рисковал жизнью, видел 
длинные ряды похоронных процессий. 
«Просто делал свою работу», – обыден-
но пожимая плечами, говорит Павел 
Борисенко. Так было до тех пор, пока 
одно из боевых заданий едва не стоило 
парню жизни. Врачи тогда так и сказа-
ли: «Мы думали, ты умер».

– В конце марта нам было необхо-
димо выполнить задание: добраться 
в одну из жилых деревень. Ехать дол-
жен был мой товарищ, но я решил за-
менить его. Так вышло, что ехать нам 
пришлось не на бронированном авто-
мобиле, а на обычном. Мы с водителем 
попали под артобстрел. Прямо в насе-
ленном пункте. То есть ВСУ стреляли по 
своим мирным гражданам. Помню, как 
только услышали свистящий звук летя-
щего снаряда, переглянулись и спроси-
ли друг у друга: «Ну что, пронесёт?».

Снаряд разорвался недалеко от ав-
томобиля. Машину отбросило на не-
сколько метров. Разбитые стекла – это 
последнее, что видел Павел. 

Водитель смог выбраться самостоя-
тельно. А вот сторону, с которой сидел 
Борисенко, зажало. Обстрелы не пре-
кращались. Под градом пуль у медиков 
даже не было возможности добрать-
ся до Павла и попытаться спасти ему 
жизнь. Он на мгновение очнулся. Со-
знание вернулось ненадолго, но этого 
хватило, чтобы понять: внизу вместо 
ног – огромная лужа крови.

– К тому времени медики уже были 
уверены, что я мертв, – прошло много 
времени, я потерял очень много крови. 
Мне позже сказали, что с такими поте-
рями крови люди обычно не выжива-
ют. Помню, как меня тащат в укрытие 
и говорят: если сейчас закроешь глаза, 
то все – больше никогда не откроешь. 
Я держался из последних сил, старал-
ся не «уплывать», не терять сознание. 
«Отключился» ровно в ту секунду, когда 
меня занесли в госпиталь.

СВЕТ В КОНЦЕ

Очнувшись в стенах больничной па-
латы, Павел понял, что он самый счаст-
ливый. В тот момент боец не думал, 
что у него нет обеих ног, не знал, что 
долгие месяцы проведет на реабили-
тации, будет заново учиться ходить… 
Нет. В тот момент Павел понимал лишь 
одно: он жив.

– Знаете, как говорят, – свет в конце 
тоннеля и все такое. Вот мне казалось, 
что я все это видел. И мне не понрави-
лось. Поэтому, когда я проснулся, что 
там у меня с ногами – меня вообще ма-
ло интересовало. Я улыбался до ушей 
потому, что живой. Потому что, во-
преки прогнозам врачей, я все же смог 
снова открыть глаза.

Дальше Павла ждали в Санкт-Петер-
бурге. Там предстояло пройти лечение, 
получить протезы. На удивление вра-
чей, реабилитацию мужчина прошел 
быстро. Каждодневные тренировки 
дали свои плоды. Через несколько дней 
он отодвинул подальше инвалидную 
коляску, еще через несколько – встал на 
костыли. Месяц спустя Павел вернулся 
в родной Хабаровск.

БЫТЬ СЧАСТЛИВЫМ – 
САМЫЙ КЛАССНЫЙ ТРЕНД

Дома Павла ждал его четвероногий 
друг Честер. Пёс еще долго обижался, 
что любимый хозяин его так надолго 
оставил. 

– Честер у меня с 2018 года. О соба-
ке я буквально мечтал всю свою жизнь. 
Еще в детстве себе пообещал: как толь-
ко у меня будет своя квартира, сразу 
заведу. Так и получилось. Но вообще-то 
я поехал к заводчикам «просто посмо-
треть». В итоге корги со мной живет 
уже шесть лет.

На вопрос, изменилось ли что-то 
в жизни после СВО и боевого ранения, 
Павел задумчиво пожимает плечами. 
Говорит, что оптимистом он был всег-
да. А трудности на его пути только уси-
лили его позитивный настрой.

– Если все живы и здоровы, то за-
чем печалиться и расстраиваться по 
пустякам? У меня есть еда и крыша над 
головой. Мои родные и близкие люди 
живы и здоровы. Этого достаточно для 
улыбки. 

Травма не помешала Павлу вер-
нуться к занятиям спортом. Стабиль-
но несколько раз в неделю он ходит 
в спортивный зал. Точно так же, как 
и раньше, водит машину. Активно боец 
занимается и благотворительностью: 
помогает приюту для бездомных жи-

вотных «Милосердие» в Хабаровске. За 
свою деятельность отмечен почетным 
знаком правительства Хабаровского 
края «Благотворитель года». Павел же, 
в свою очередь, ничего «такого» в этом 
не видит. Просто любит животных.

– Вспоминаю историю времен СВО. 
Однажды ВСУ снова палили по домам 
мирных жителей. И в этот момент 
я увидел, что там в будке собака сидит. 
Пошел ее оттуда вытаскивать. Ничего 
не могу с собой поделать. 

Сейчас Павел Борисенко хочет по-
святить свою жизнь творчеству. Плани-
рует развивать социальные сети. Боль-
ше времени хочет уделять любимому 
делу – игре на фортепиано. А одна из, 
пожалуй, главных задач на жизнь – 
быть счастливым.

На вопрос о самой заветной мечте 
Павел отшучивается, цитируя извест-
ный советский фильм «Курьер». Гово-
рит, что мечтает о пальто. И тут же по-
правляется: о большем нужно мечтать.

– Я хочу заниматься творчеством 
и получать от этого удовольствие. 
Чтобы засыпать с горящими глазами, 
а просыпаться с улыбкой и желанием 
свернуть горы. Возможно, в будущем 
я даже запишу свой музыкальный аль-
бом. Не знаю, время покажет. Все в этой 
жизни зависит от нас.

Каким бы трудным ни был путь, Па-
вел точно знает: при большом жела-
нии и должных стараниях преодолеть 
можно абсолютно все, если у человека 
доброе, искреннее, наполненное любо-
вью сердце.

– Хочется, чтобы мы больше помо-
гали ближнему, были добрыми. Поэто-
му, как по мне, быть счастливым и до-
брым – самый классный тренд.

К АКИМ  БЫ  ТРУД НЫМ  НИ  БЫЛ  ПУ Т Ь,  ПАВЕ Л  ТОЧНО 

ЗНАЕ Т:  ПРИ  БОЛ ЬШОМ  ЖЕ ЛАНИИ  И  ДОЛЖНЫХ  СТАРАНИЯХ 

ПРЕОДОЛЕ Т Ь  МОЖНО  АБСОЛЮТНО  ВСЁ ,  ЕСЛИ  У  ЧЕ ЛОВЕК А 

ДОБРОЕ,  ИСКРЕННЕЕ,  НАПОЛНЕННОЕ  ЛЮ БОВЬЮ  СЕРДЦЕ.
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СТРОИТЕЛЬСТВО ПЕРЕПРАВЫ НА САХАЛИН 
И ПАРОМОВ ДЛЯ НЕЁ УТВЕРДИЛИ В 1964 ГОДУ.
Стройка сразу стала всесоюзной, задействовали до 70 пред-
приятий из 9 союзных и автономных республик СССР. Сами 

паромы сделали на судостроительном заводе «Янтарь» в Калининграде. Первый 
паром – «Сахалин-1»– добирался до места работы 2,5 месяца через пять морей 
и три океана, преодолев 18 тысяч миль. Открыли переправу 27 июня 1973 года. 
Уже через пять лет она полностью себя окупила, за это время было перевезено 
около 6 млн тонн грузов и свыше 300 тысяч пассажиров. Пик загруженности пе-
реправы пришелся на 70-е и 80-е годы, когда на линии работало сразу 8 паро-
мов. В 90-е годы пять паромов списали, в 2000-е годы списали один, а второй 
продали в Москву. Сегодня на линии осталось три парома – «Сахалин-8», «Саха-
лин-9» и «Сахалин-10». В 2023 году на линии стал работать современный паром 
«Александр Деев», построенный на Амурском судостроительном заводе.
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Я ПОМНЮ ТОТ ВАНИНСКИЙ ПОРТ

А ЛЕКСАНД Р  ЛЕ ЖНИН  В  СВОИ  34  ГОД А  СТА Л  САМЫМ 

МОЛОД ЫМ  НАЧА Л ЬНИКОМ  ПАРОМНОГО  УЧАСТК А  ЗА 

ВСЮ  ИСТОРИЮ  ВАНИНСКОЙ  ПЕРЕПРАВЫ.

ГДЕ РОДИЛСЯ,  
ТАМ И ПРИГОДИЛСЯ

Вернее будет сказать, что Алек-
сандр Лежнин является начальником, 
пожалуй, самого ответственного узла 
порта – паромно-перегрузочного.

Он местный и почти все свои 
37 лет провел в Ванино с перерывом 
на обучение в Хабаровске, где за-
кончил ТОГУ по специальности ин-
форматик-экономист. Такие специ-
алисты анализируют существующие 
ИТ-системы с точки зрения безопас-
ности и экономической эффективно-
сти, эдакая прикладная информатика 
в сфере экономики. Был шанс остать-
ся в краевой столице, но душа звала 
на родину. 

В 2010 году Александр стал техни-
ком отдела связи в ФГУП «Росмор-
порт», а уже через год перешел в ком-
панию «Дальтранссервис», где стал 
паромным диспетчером, что было его 
первым карьерным шагом в сфере па-
ромных перевозок.

Ванинский порт – транспортный узел, связывающий 
железнодорожный, морской и автомобильный пути со-
общения. Его географическое расположение открывает 
ближайший выход к морю грузам, идущим по Байкало- 
Амурской и Транссибирской железнодорожным магистра-
лям в страны Азиатско-Тихоокеанского региона. И именно 
здесь действует паромная переправа Ванино – Холмск, 
соединяющая остров Сахалин с материковой частью Рос-
сии. Для этого на берегу создана целая инфраструктура, 
отвечает за которую самый молодой начальник в истории 
паромной переправы Александр Лежнин.

И В А Н  М И Р О Н О В

– Когда я в 2012 году перешёл рабо-
тать непосредственно на саму паром-
ную переправу АО «Порт Ванино», то 
начинал с самых низов, был береговым 
матросом, потом стал диспетчером. Но 
начальник паромного участка Алексей 
Васильевич Соколов, принимая меня 
на работу, сразу настроил на карьер-
ный рост. Больше 30 лет он проработал 
на переправе и должен был уйти на 
пенсию. А я на тот момент был един-
ственный работник с высшим образо-
ванием. Так он стал готовить меня себе 
на замену, – сказал Александр.

САМЫЙ МОЛОДОЙ НАЧАЛЬНИК 

С наставниками Лежнину повезло, 
конечно. Многие коллеги работали на 
переправе с момента ее появления, то 
есть с 70-х годов прошлого века. Взять 
хоть тех же диспетчеров, их работа – 
не только руководить матросами, но 
и самим разрабатывать и составлять 
план погрузки парома и поэтапно его 
отрабатывать с контрагентами. Напри-

мер, совместно с РЖД организовывать 
погрузку железнодорожных составов. 
Причем иногда в непростых условиях 
волнующегося моря. 

В 2020 году, когда Алексей Соколов 
ушел на пенсию, Александр Лежнин 
в 34 года пришел на его место. Теперь 
градус ответственности очень высок. 
В подчинении 18 человек, которые за-
действованы в практически безостано-
вочном процессе швартовки, разгруз-
ки, погрузки паромов, перемещения 
вагонов и автотранспорта, а также со-
держания и модернизации причалов. 
В его ведении пирс, два подъемно-пе-
реходных моста, Центральный пункт 
управления мостами. Именно он от-
вечает за то, чтобы весь необходимый 
груз был распределен в чреве паромов, 
а на причале не скапливались бы же-
лезнодорожные составы и многотон-
ные фуры. А для этого порой прихо-
дится решать нетривиальные задачи, 
особенно когда дело касается погрузки 
тяжеловесных и негабаритных грузов.

– Когда грузили нефтегазовое обо-
рудование – низкорамный транспортер 
с платформой больше 30 метров и ве-
сом 180 тонн, надо было рассчитать гру-
зовой план так, чтобы при накатывании 
вагона с транспортером его не завалило 
набок вместе с судном. Или решали, как 
распределить на паром «Сахалин-10», 
который возит исключительно опасные 
грузы, товары разного класса опасно-
сти. Нельзя бензин ставить рядом с га-
зом или с едкими химикатами. Делать 
это приходится быстро и точно. Грузы 

очень ждут на Сахалине. Вот и при-
шлось выкручиваться, чтобы и все от-
править, и требования безопасности не 
нарушить, – говорит Александр.

Лежнин за время работы на пере-
праве получил дополнительное обра-
зование по перевозке опасных грузов 
морем, по безопасной эксплуатации 
гидротехнических сооружений в мор-
ских портах. Также он готовится прой-
ти обучение в сфере проектирования 
и эксплуатации железнодорожных мо-
стов. Этот курс не является обязатель-
ным, но молодой руководитель счита-
ет, что раз на территории есть подоб-
ный объект, ему как начальнику нужно 
знать все его тонкости и нюансы.

– Старшее поколение постепенно ухо-
дит, и уже наше поколение несет ответ-
ственность за работу переправы, за под-
готовку молодых специалистов. А ведь 
роль паромной переправы только растет. 
Ждем, когда на линию выйдет еще один 
новый паром – «Василий Ощепков», ана-
логичный «Александру Дееву», который 
начал работу в прошлом году. С вводом 
новых судов будет развиваться и порто-
вая инфраструктура, нужны будут новые 
кадры, которым надо передавать опыт. 
Поэтому работы здесь хватит на годы 
вперед, – говорит Александр.

У самого Лежнина подрастают двое 
мальчишек. Одному семь лет, и он ак-
тивно занимается хоккеем в местном 
Ледовом дворце, второму еще только 
три месяца. Но Александр уверен, что 
его будущее и будущее его семьи тесно 
связано с Ванинским районом.
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ЛЕГЕНДАРНОЙ «ПАЛЛАДЕ» 
НУЖЕН МУЗЕЙ
Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

Есть на карте Хабаровского края уникальное место, которое 
может стать центром притяжения туристов со всей России 
и даже из-за границы. Уже полтора десятилетия военный 
историк Виктор Анчевский и краевед Валентин Котик из по-
сёлка Заветы Ильича собирают материалы о затопленном 
в местной бухте в середине позапрошлого века легендарном 
фрегате «Паллада»

Книги готовы 
к изданию

В посёлке Заветы Ильича Совет-
ско-Гаванского района Хабаровского 
края надеются возродить музей, по-
свящённый легендарному паруснику 
«Паллада». Примерно два года назад 
была попытка открыть музей в школь-
ной мастерской. Однако скоро экспо-
зицию пришлось свернуть.

– Случилась коммунальная авария. 
Лопнула система отопления. К счастью, 
экспонаты удалось спасти. Они нахо-
дятся у нас на хранении. А вот показать 
их негде. Нужен затратный ремонт или 
новое помещение, – рассказал Вален-
тин Котик.

Сбором материалов для музейной 
экспозиции занимался Виктор Ан-
чевский, который к тому же является 
капитаном второго ранга в отставке, 
военным историком, членом Русского 
географического общества. Во время 
длительных экспедиций он находил 
свидетельства прошлых лет, чаще все-
го в документах Российского государ-
ственного архива военно-морского 
флота в Санкт-Петербурге. В резуль-
тате в экспозиции были представлены 
раритетные бумаги и фотографии.

– Я 15 лет потратил на изучение 
документов, связанных с «Палладой», 
почему и когда она была затоплена, 

какова её дальнейшая судьба. Изучил 
фонды трёх архивов Военно-морско-
го флота России в Санкт-Петербурге 
и Гатчине. Удалось найти документы, 
которые ранее никогда не вводились 
в научный оборот. К изданию готовы 
два увесистых тома, – говорит Виктор 
Анчевский.

Дочь всемогущего Зевса
Фрегат «Паллада» был построен 

по распоряжению императора Ни-
колая I на верфях Санкт-Петербурга 
в 1832 году. Огромному двухпалубному 
паруснику дали имя дочери древне-
греческого бога Зевса, которая покро-
вительствовала мудрости и военному 
искусству. Предполагалось, что на суд-
не члены царской семьи будут отправ-
ляться в дальние морские путешествия. 
Первым капитаном «Паллады» стал 
впоследствии прославленный россий-
ский адмирал Павел Нахимов.

В 1852 году «Паллада» вышла в свой 
самый дальний и известный поход 
в Японию. С миссией установить ди-
пломатические контакты с этой далё-
кой страной туда отправился адмирал 
Евфимий Путятин. Его секретарём 
в этом плавании стал великий русский 
писатель Иван Гончаров, прославив-
ший парусник своим романом «Фрегат 
«Паллада». Во время этой миссии эки-

паж «Паллады» также посетил Китай, 
Филиппины, обследовал берега Кореи 
и современного Приморья.

Уже когда «Паллада» была на Даль-
нем Востоке, в 1853 году началась не-
удачная для России Крымская война. 
Англо-французская эскадра угрожала 
и дальневосточным рубежам нашей 
страны. «Палладу» попытались укрыть 
от врагов в водах Амурского лимана. 
Однако сделать это не удалось. Корабль 
был сильно изношен. Шутка ли, во вре-
мя перехода из Санкт-Петербурга на 
Дальний Восток через три океана фре-
гат пережил три сильнейших шторма. 
Решено было оставить «Палладу» на зи-
мовку в Императорской (ныне Совет-
ской) гавани. И тогда в начале 1856 года 
генерал-губернатор Муравьёв-Амур-
ский отдал приказ затопить фрегат.

Сохранилось свидетельство капи-
тан-лейтенанта И.И. Бутакова о том, 
как был затоплен корабль. На том ме-
сте, где находился фрегат, его невоз-
можно было затопить. Вначале прору-
били во льду канал. По нему парусник 
протащили буксиром, запряженным 
сотней собак и 15 людьми, на место, 
где глубина соответствовала 8,5 саже-
ням (примерно 18 метрам). На фрегате 
срубили мачты и сожгли их на палубе. 
Затем прорубили отверстия в борту 
судна и пустили корабль на дно. Это 
было сделано для того, чтобы знаме-
нитый парусник не достался трофеем 
англо-французской эскадре.

Практически во всех литературных 
источниках указано, что фрегат «Пал-
лада» был затоплен в конце января 
1856 года. Однако местные краеведы 
раскопали в архивах документы, кото-
рые указывают на другое время.

– Я обнаружил подлинник приказа 
о затоплении «Паллады», который от-
дал генерал-губернатор Николай Му-
равьёв. Так вот, группа офицеров и ма-
тросов для ликвидации фрегата выдви-
нулась от озера Кизи на собаках только 
25 января 1856 года. Сколько времени 
им потребовалось по замёрзшим рекам 
добираться до Императорской гавани? 
– задаётся вопросом Виктор Анчев-
ский. – Скорее всего, «Паллада» была 
затоплена только в конце февраля – 

В  ЗАВЕ ТА Х  ИЛ ЬИЧА  ВОДОЛАЗЫ  ЭПРОН  УСТАНОВИЛИ 

ПЯТИТОННЫЕ  ПОНТОНЫ.  С  ИХ  ПОМОЩ ЬЮ  РАЗОБРА ЛИ 

ОБШИВК У,  ПА ЛУБУ  ЛЕ Ж АЩЕЙ  НА  БОК У  «ПА ЛЛА Д Ы». 

начале марта 1856 года. Когда весной 
в Императорскую гавань зашли англи-
чане, они обнаружили полузамерзшую 
майну, на поверхности которой пла-
вали обгоревшие детали затопленной 
«Паллады».

Тайная подводная 
миссия

Уже в советские годы со дна моря 
удалось поднять якорь и некоторые 
другие детали легендарного парусни-
ка. Сам же корпус корабля был практи-
чески разрушен во время обустройства 
дна под стоянку кораблей и подлодок 
на базе ТОФ в Заветах Ильича.

– Работы эти проводила в 1935 го-
ду созданная при НКВД организация 
ЭПРОН – экспедиция подводных работ 
особого назначения. Мне удалось най-
ти во флотских архивах ранее не из-
вестные документы на этот счёт, – го-
ворит Виктор Анчевский. – ЭПРОН по 
всему Советскому Союзу занималась 
подъёмом затонувших кораблей и гру-
зов. Работали даже вблизи Хабаровска 
– искали затопленное золото семёнов-
цев. В Заветах Ильича водолазы ЭПРОН 
установили пятитонные понтоны. С их 
помощью разобрали обшивку, палубу 
лежащей на боку «Паллады». 

Часть найденных на затопленном 
фрегате вещей стала экспонатами му-
зеев Владивостока. Якорь установлен 
в приморском посёлке Посьет.

Повторное обследование затоплен-
ной «Паллады», а точнее, того, что 
от неё осталось, провели в 1989 году 
участники клуба подводного поиска 
«Восток». Над фрегатом долгие годы 
стояло судно-отопитель, по сути плаву-
чая котельная. Фрагменты корпуса ле-
гендарного парусника были занесены 
шлаком и илом. Но удалось всё-таки 
найти и поднять некоторые вещи.

В память об историческом фрегате 
в 1989 году был построен учебный па-
русник «Паллада». В прошлом году он 
впервые за 14 лет посетил место гибели 
своего прототипа вблизи посёлка Заве-
ты Ильича.
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Увидеть постановки можно 
в театре по адресу: Хабаровск, 
ул. Некрасова, 44, лит. Д.

С П Р А В К А

НА  САМ О М 
Д Е Л Е ,  «И  Т.  Д .»  – 

ЭТО  «И  ТАК  Д А Л ЕЕ»,  ВОТ 
И  ВСЁ .  П ОТО МУ  Ч ТО  ЭТО  ТО , 

Ч ТО  Н Е  И М ЕЕ Т  КО Н Ц А ,  Н Е 
И М ЕЕ Т  Ч Ё ТК ИХ  ГРАН И Ц. 
У  НАШ ЕЙ  ТРУП П Ы  ТОЖ Е 

Н Е Т  РАМ О К .

ИСКУССТВО И ТАК ДАЛЕЕ…

Мхатовская пауза
Громкие возгласы театралов студии 

доносятся еще из-за двери. Шаг внутрь, 
– и ты словно попадаешь в другой мир, 
центром которого служит небольшая 
сцена. Главные действующие лица на 
ней – дети и подростки. Однако, как 
только они начинают исполнять свои 
роли, сразу забываешь, что самому 
старшему здесь – 15 лет.

Я застала самый разгар репетиции 
премьерного спектакля. Место, кото-
рое мгновение назад было сценой, пре-
образилось в маленькую африканскую 
деревушку. Девочка Тася вдруг стала 
Йолой, Максим – Банапалом, Миле-
на преобразилась в Энаму – и артисты 
начали свою историю. На суахили (аф-
риканский язык. – Прим. ред.) они 
рассказывали о своей мирной жизни, 
танцем и возгласами переживали за 
судьбу деревушки, которая оказалась 
на грани исчезновения из-за прихода 
цивилизации, надеялись на своего во-
ждя Гагарина Ваама. От завороженного 
наблюдения за происходящим отвлека-
ли лишь некоторые замечания художе-
ственного руководителя: «Сейчас нуж-
на большая мхатовская пауза!», «Ярче 
работай лицом!», «Не верю!» – то и дело 
восклицает художественный руководи-
тель Вадим Лихоманов. Идея воплотить 
на сцене пьесу М. Акимова «Носитель 
русского», как и все другие спектакли 
театра, также принадлежит ему.

– Очень важна сейчас, на мой взгляд, 
тема исчезновения культуры и глоба-
лизации материальных и духовных 
ценностей. В современном мире по-
лучается так, что ценности становятся 

всеобщими, но так не бывает: все люди 
разные. И очарование мира, как боль-
шого лоскутного одеяла, где каждый 
вносит что-то свое, сейчас размывает-
ся, – говорит Лихоманов.

Нелегкая тема, правда? Особенно 
если вспомнить, что главные действу-
ющие артисты театра – дети. Однако 
ребята целиком понимают задумку. Не 
так, как это любят делать взрослые, – 
путем сложного логического анализа. 
Нет. Дети пропускают ее через сердце, 
откликаются душой. Получается ис-
кренне, честно. Так, наверное, могут 
только они.

Независимость 
и её плюсы

Независимый театр-студия «И Т. Д.» 
появился еще в 2017 году и был частью 
хабаровского театра драмы. Однако 
приставка «независимый» появилась 
у него только после того, как он через 
полтора года отделился и стал суще-
ствовать сам по себе. Это событие по-
зволило режиссеру и всей театральной 
труппе жить по своим правилам: ста-
вить необычные сюжеты, воплощать на 
сцене как классику, так и работы юных, 
только начинающих драматургов. 

После провозглашения независи-
мости театр получил, пожалуй, одну 
из главных возможностей: набирать 
в группы не только самых талантливых 
детей, но и тех, у которых просто горят 
глаза.

– Буквально через год занятий ты 
видишь, как ребенок, который бы точ-

но не прошел какие-нибудь строгие 
профессиональные пробы, раскрыва-
ется. В тренингах он преображается, 
у него уходит зажим челюсти, он начи-
нает фантазировать, импровизировать. 
А потом он играет главные роли в тех 
постановках, которые берут призовые 
места на всероссийских фестивалях, – 
говорит директор театра «И Т.Д.» Юлия 
Колесникова.

В стенах небольшого театрального 
помещения ребят учат сценической 
речи, актерскому мастерству, умению 
выражать свои эмоции. Для каждой 
постановки детям необходимы разные 
навыки. Например, сейчас, для «Но-
сителя русского», ребятам нужно об-
учиться игре на тамтамах – африкан-
ских барабанах. Для некоторых других 
постановок юные артисты впервые 
брали в руки гитары и укулеле.

 А многие артисты признаются: до 
тех пор, пока не стали частью труппы, 
не читали книги, не интересовались 
литературой. А сейчас даже жизненные 
сцены воспринимают как небольшой 
литературный этюд.

– Признаться, раньше я не читал. А ес-
ли и брал в руки книгу, то делал это не-
охотно. Но театр научил меня понима-
нию, научил видеть суть произведений, 
думать, что и зачем хотел сказать автор, 
– делится воспитанник театра Илья Ан-
нин. – Сейчас я научился даже больше 
замечать в людях, лучше их понимать. 
Это мне доставляет удовольствие.

Воспитанники «И Т.Д.» приходят 
в студию по разным причинам. Но 
практически каждый задерживается на 
долгие годы, находит друзей, а стены 
театра зовет вторым домом. А многие 

после знакомства со студией понима-
ют: сцена – это то, с чем они хотят свя-
зать всю свою жизнь.

– Сейчас я заканчиваю девятый класс, 
и когда вырасту, хочу дальше учиться 
театральному искусству, служить в те-
атре. Возможно, буду сниматься в ки-
но, – смеясь, размышляет артист театра  
«И Т. Д.» Никита Татарников. – Я понял 
одну вещь, что на самом деле неважно, 
в каком театре ты трудишься: в малень-
ком или большом, в мегаполисе или 
обычном городе. Куда важней то, кто 
твой мастер, есть ли на сцене правда. 

Никита – один из самых давних 
участников труппы, за его плечами 
несколько театральных ролей. Парень 
вспоминает, что свой путь начал с ро-
ли Простофили в одном из новогод-
них концертов театра. А сейчас Никита 
играет одну из главных ролей в спекта-
кле «Дурочка».

Пока ещё у театра нет постоянного 
репертуара, но руководители стремятся 
к его созданию. Вот уже полтора года ре-
гулярно играют «Дурочку». Пьеса Ирины 
Тануниной стала любимой и у артистов, 
и у зрителей. Именно с этой постанов-
кой театр-студия «И Т. Д.» занял первое 
место на пьедестале Всероссийского те-
атрального фестиваля «Исходное собы-
тие» в Санкт-Петербурге. 

– Почему-то именно этот спектакль 
мы играем порой два, а то и три раза за 
месяц. Причем в каждый прогон нахо-
дим что-то новенькое, какую-то изю-
минку, благодаря которой спектакль 
оживает и начинает играть новыми кра-
сками, – отмечает Вадим Лихоманов.

В этом подтекст
Если с независимостью театра после 

объяснения режиссера все стало понят-
но, то к названию остаются вопросы. 
Вадим Лихоманов отметил, что многие 
считают, будто «И Т. Д.» – это аббреви-
атура. «И каких только расшифровок не 
придумывали!» – восклицает Вадим. 
Однако оказалось, что Максим Горь-
кий, как всегда, был прав, отметив, что 
«Мудрость – в простоте».

– На самом деле, «И Т. Д.» – это «и так 
далее», вот и всё. Потому что это то, что 
не имеет конца, не имеет четких гра-
ниц. У нашей труппы тоже нет рамок. 
Мы ставим постановки, которые хотим. 
В этом наш подтекст, в этом недоска-
занность. 

Театральная труппа, благодаря мно-
гим желающим присоединиться, посто-
янно обновляется. Свои спектакли ре-
бята показывают в Москве, Астрахани, 
Красноярске, Владивостоке. В поездках 
на театральные фестивали юные арти-
сты всегда занимают призовые места, 
а по возвращении домой, в Хабаровск, 
просто продолжают заниматься люби-
мым делом.

Вскоре артисты представят на суд 
зрителя свою большую премьеру – 
спектакль «Носитель русского». А в пла-
нах на этот год еще несколько новинок. 
Но каких – пока театральный секрет. 

А Н А С Т А С И Я  Ш У С Т О В А

Театр-студия «И Т. Д.» в Хабаровске занимает совсем небольшие площади: маленькую комнату 
и камерную сцену, на которой едва помещается один актёрский состав. Однако в его стенах 
поднимаются сложные темы, которые после долгой работы превращаются в премьерный спек-
такль, а все актёры здесь – дети. На сцене они не играют, а учатся жить.
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О ЧЁМ ЗАСТАВЛЯЮТ 
ЗАДУМАТЬСЯ ЛЫЖИ
А Л Е К С А Н Д Р  Л Е О Н К И Н

Профессиональных лыжников в Хабаровском крае объединяет Федерация горнолыжного спор-
та и сноуборда, в ней на сегодняшний день состоит около 400 спортсменов, основной костяк 
которых находится в Хабаровске, Комсомольске-на-Амуре и Многовершинном Николаевского 
района. Среди них – чемпионы Дальнего Востока и призёры общероссийских соревнований 
по горным лыжам.

К СТАТИ ,  ЕЩ Ё 
ОД НА  Д Е ТА Л Ь,  ЭТО 
О СО БЕН Н О СТ Ь  И М ЕН Н О 
Х АБАРО ВСКО ГО 
К РА Я:  Д ЕВЧ О Н О К 
ТРЕН И РУЕ ТСЯ  БОЛ ЬШ Е, 
Ч ЕМ  ПАРН ЕЙ.

Х
абаровчанин Данил Гусаров 
– чемпион Дальнего Востока 
по горнолыжному спорту. Ему 
всего 19 лет, 12 из которых он 
посвятил лыжам. Мы поговори-
ли с ним о том, как он пришел 
в спорт и каким его видит.

– Данил, как ты попал 
в спорт и как давно?

– Я занимаюсь лыжами с семи лет, 
влюбился в этот вид спорта с первой 
же тренировки. Вот меня маленького 
только туда привели, и я сразу понял, 
что это моё. Мне нравилось трениро-
ваться, нравилось мчаться с горы, я, 
можно сказать, отдавал себя этому ви-
ду спорта и вот в 2020 году уже стал по-
бедителем дальневосточного кубка по 
горным лыжам. 

Основная наша база – «Снеговик» 
возле села Воронежское-1. Но вообще 
я выезжал в разные места – на Холдоми, 
этим летом ездил на Эльбрус, был на 
Урале, на Сахалине, в Харбине. В Хар-
бине, кстати, интересное решение есть 
с горнолыжкой, там склон находится 
внутри большого торгового центра. 
По понятным причинам он короткий 

и с искусственным снегом, но выглядит 
достаточно оригинально. Давно был на 
Амуте, но он, к сожалению, сейчас за-
крыт. Хехцир тоже долгое время не ра-
ботал, там, конечно, склоны лучше, чем 
на Воронежском. Благодаря обновле-
нию на Хехцире у молодёжи будет ра-
сти интерес к лыжам. Я сейчас замечаю, 
что взрослых тренируется мало, прямо 
по пальцам можно пересчитать, а вот 
детей становится всё больше. Кста-
ти, ещё одна деталь, это особенность 
именно Хабаровского края: девчонок 
тренируется больше, чем парней.

Сноуборд – не моё, как-то не лежит 
к нему душа. Да, соревнования на до-
сках, может, где-то и проводятся, но 
не очень часто. Хотя я свою професси-
ональную карьеру, можно сказать, за-
кончил год назад, тем не менее, меня 
до сих пор приглашают посостязаться. 
То есть у лыж, именно как соревнова-
тельного вида спорта, такая возмож-
ность в Хабаровске есть. А сноуборди-
сты просто катаются в своё удоволь-
ствие, азарта нет, что ли.

– А почему закончил карьеру спор-
тсмена?

плечи или твоей семьи. Оборудование 
стоит недёшево, мягко говоря. Потом 
базы для тренировок: нужны выездные 
сборы, например в Байкальск или на 
Сахалин, а это тоже деньги, твои кров-
ные. Как вариант – можно переехать 
в Москву или Сочи, но это не для ме-
ня. А с лыжами я, разумеется, не завя-
зал. Сейчас я подрабатываю тренером 
в частной горнолыжной школе, учу ту 
же молодёжь. 

– И всё-таки, почему именно лыжи?
– Лыжи – прежде всего это чувство 

полёта. Средняя скорость, с которой ты 
спускаешься с горы, порядка 100 км/ч, 
и когда ты летишь, а всё быстро ме-
няется, как-то приходит понимание 
того, для чего ты в этом мире. Кстати, 
о скорости, я сейчас учусь в ДВГУПС, 
моя будущая профессия связана с авто-
мобилями, и машины – это вторая моя 
любовь. 

В машине чувство полёта несколько 
иное, чем в горах, разумеется. Но ма-
шины меня интересуют больше с ин-
женерной точки зрения, мне нравится 
их собирать и разбирать, хочу научить-
ся конструировать, если точнее – стать 
инженером и создавать спортивные ав-
томобили. Кстати, об инженерии. Прак-
тически все лыжные базы в стране ос-
нащаются импортным оборудованием, 
к сожалению, наши конструкторы утра-
тили компетенции по созданию тех же 
подъемников именно у нас в России. 
Было бы неплохо это возродить, ещё не 
всё потеряно, и инженеров, тех, кому 
это интересно, можно выучить.

– А как в целом ты оцениваешь пер-
спективы развития лыжного спорта 
в крае?

– Потенциал для положительной 
динамики точно есть, новые люди при-
ходят тренироваться, Хехцир снова за-
работал, значит, желающих заняться 
горными лыжами будет ещё больше. 
Хочется, чтобы Амут тоже возродился: 
больше баз – больше желающих катать-
ся. Это, безусловно, развитие туриз-
ма и активного отдыха. Что касается 
именно спортивной составляющей, 
тут нужно подкорректировать прави-
ла, чтобы господдержка спортсменов, 
которые достигли совершеннолетнего 
возраста, продолжалась и далее. Дело 
в том, что по достижении 18 лет чело-
век далеко не всегда приходит к верши-
не своего мастерства, и его необходи-
мо поддерживать, чтобы он достойно 
представлял на соревнованиях различ-
ного уровня свой регион, свой город.

– Дело в том, что сейчас система по-
строена таким образом, что финанси-
рование ориентировано на молодёжь. 
Элементарно может не быть экипиров-
ки для более старшего возраста. Соот-
ветственно, затраты ложатся на твои 

Самое главное – скорость
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